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Адреса сопротивления

Социальный протест за рубежом

— Что подтолкнуло вас опуб-
ликовать вашу книгу «Мы и рус-
ские»? 

— Своей книгой я напоминаю 
правителям ФРГ об историче-
ском опыте, который они забы-
ли: Германии всегда жилось луч-
ше, когда у неё были хорошо на-
лажены отношения с Россией. 
«Железный канцлер» Отто фон 
Бисмарк знал это ещё в ХIХ веке. 
В моей новой книге я привожу 
чрезвычайно интересное письмо 
1947 года, адресованное пра-
внучкой Бисмарка генерал-май-
ору Сергею Ивановичу Тюльпа-
нову, служившему тогда в совет-
ской военной администрации в 
Германии: «Вам пишет внучка 
важного государственного дея-
теля Бисмарка, принципом ко-
торого всегда был вечный и не-
рушимый мир с Россией. Даже 
на смертном одре… он завещал: 
«Никогда против России!» К со-
жалению, нынешняя внешняя 
политика Германии совсем не 
вписывается в прогрессивное на-
следие этого в остальном реак-
ционного канцлера. Такие слова, 
как «наказания» и «санкции», из 
уст немецких политиков в адрес 
России говорят не только о не-
знании собственной истории, но 
и являются наглостью по отно-
шению к народу, отдавшему ду-
шу и сердце за освобождение 
Германии от фашизма.  

— Своей книгой вы напоми-
наете об освобождении немец-
кого народа от фашизма? 

— Именно так. 75-летие этой 
исторической даты является 
главной причиной выхода в свет 
книги. В 1945 году мне было все-
го восемь лет, но я до сих пор 
помню огромный плакат с порт-
ретом И.В. Сталина, вывешен-
ный советской комендатурой, на 
котором было написано: «Гит-
леры приходят и уходят, а народ 
германский, государство герман-
ское остаётся». Эти ставшие 
крылатыми слова не потеряли 
верности и не были забыты. Для 
меня это важное размышление о 
Германии: мысли победителя о 
Германии в конце самой страш-
ной до того времени войны из 
всех войн, в которой Советский 
Союз по вине Германии потерял 

27 миллионов человек. Совет-
ский Союз никогда не желал ре-
ванша, никогда не ставил целью 
расчленение Германии, никогда 
не хотел покорения — СССР хо-
тел единой Германии без наци-
стов в качестве мирного госу-
дарства в центре Европы. В этом 
смысле Российская Федерация 
для меня является страной — 
преемницей СССР и продолжа-
тельницей этой традиции.  

— В то время как в официаль-
ном выступлении федерального 
президента Германии на меро-
приятии, посвящённом Дню 
освобождения, 8 мая в Берлине 
о вкладе Советского Союза ни 
словом не упомянули. 

— К сожалению, это правда. 
Те, кто ожидал, что федеральный 
президент даст позитивную 
оценку вкладу Красной Армии в 
освобождение Германии от фа-
шизма, были разочарованы. Ни 
одна страна мира не понесла 
жертв больше, чем Советский 
Союз. Вне зависимости от об-
щественной модели и идеоло-
гии, этого факта забывать нельзя. 
Кроме того, Красная Армия уни-
чтожила немецкий фашизм, но 
не немецкую нацию. Сами по 
себе оба этих исторических об-
стоятельства наводят на мысль, 
что правительство Германии 
должно придать особый статус 
отношениям с Россией. 

— Как вы аргументируете 
свою позицию?  

— Есть документальные сви-
детельства тому, что политиче-
ский класс в ФРГ отказывается 

признавать тот факт, что СССР 
не имел стратегического инте-
реса в разделе Германии. Тот, 
кто интересуется историей ГДР 
и её отношениями с Советским 
Союзом, не может игнориро-
вать вопрос о том, кто на самом 
деле расколол Германию. Соз-
дание ГДР в 1949 году не может 
быть исторически оценено без 
учёта событий 1945 года. Если 
бы СССР и немецким комму-
нистам удалось реализовать 
свою программу, то Германия 
стала бы объединённым «анти-
фашистским, демократическим 
государством, парламентской 
демократической республикой 
со всеми демократическими 
правами и свободами для наро-
да». Так гласит обращение ЦК 
КПГ от 11 июня 1945 года, ко-
торое было согласовано с со-
ветским руководством. КПГ 
начертила для Германии совер-
шенно новый путь к миру и го-
сударственному суверенитету, 
программу, реализация кото-
рой была предотвращена запад-
ными оккупационными держа-
вами и политическим классом 
будущей ФРГ.  

 
(Окончание на 4-й стр.)

Интервью для «Правды»

Эгон КРЕНЦ: 
«Буржуазия делает всё, чтобы  

первая попытка строительства социализма  
на немецкой земле в глазах населения  

выглядела чем-то криминальным» 
 
Эгон Кренц — генеральный секретарь ЦК Социалистической единой  

партии Германии (1989 г.), председатель Государственного совета ГДР 
(1989 г.), последний руководитель ГДР. В 1997 году он подвергся политиче-
скому преследованию в ФРГ и был приговорён к сроку шесть с полови- 
ной лет лишения свободы. В 2017 году Э. Кренц опубликовал новую книгу 
«Мы и русские», пользующуюся большим успехом у немецких читателей.

Призывы и лозунги ЦК КПРФ   
к Всероссийской акции протеста  

против фальсификации выборов 25—27 сентября
l Фальсификаторов выборов — к ответу! 
l Фальсификация выборов = измена Родине! 
l Наш выбор — справедливая народная 

власть! 
l За Правительство народного доверия!  

Дорогу красным губернаторам! 
l Отменить многодневное голосование! 
l Нет — выборам на пеньках и лавочках! 
l Мы не верим Центризбиркому! 
l Требуем свободы слова и честных выборов! 
l Без коммунистов нет справедливых выборов! 
l Нет — административному произволу 

на выборах! 

l За перемены к лучшему вместе с КПРФ! 
l Даёшь «левый поворот»! 
l Народу — достойную жизнь, а не  

выживание! 
l Нет — отмене пенсий!  

Да — прогрессивному налогу на богатых! 
l Социализму — ДА! Капитализму — НЕТ! 
l Требуем национализации стратегических 

отраслей экономики! 
l Народные деньги — на нужды народа! 
l За КПРФ! За социализм! За нашу  

Советскую Родину!

В  ИСПАНИИ состоялась трёхдневная 
забастовка учащихся вузов, вызванная 
недовольством правительственными 

мерами по сдерживанию распространения 
коронавируса. Организатором протестных 
действий выступил профсоюз студентов ко-
ролевства. Стачка, охватившая всю страну, 
началась с чтения манифеста перед мини-
стерством образования в Мадриде. Моло-
дёжь требовала достойного и безопасного 
образования, поскольку сразу после начала 
занятий несколько классов пришлось за-
крыть из-за вспышек COVID-19. Неудоб-
ства доставило и массовое тестирование пре-
подавателей на коронавирус.  

Тем не менее испанские студенты настроены 
категорически против дистанционного обуче-
ния. Как заявила секретарь студенческого сою-
за Марина Мата, у многих учащихся просто 
отсутствуют необходимые условия для полу-
чения онлайн-образования: нет личного про-
странства, бесперебойного доступа в интернет, 
электроэнергии, не говоря уже об окружении 
домочадцами, которые постоянно отвлекают. 
По мнению молодых людей, власти заставляют 
их выбирать между безопасностью и образова-
нием, что в корне неверно. 

Учащиеся настаивают на увеличении госин-
вестиций в образование и призывают, в част-
ности, направить в эту сферу 7% ВВП, а также 
создать дополнительную статью расходов в 

100 млрд евро для спасения бюджетного обра-
зования. Кроме того, молодёжь требует очного 
обучения для всех в безопасных условиях, 
включающих сокращение числа учеников в 
классе до 15 человек. Для этого необходимо 
построить дополнительные образовательные 
центры, выделить новые помещения и суще-

ственно (на 165 тысяч человек) расширить 
штат преподавательского состава.  

Вместе с тем нужно увеличить и численность 
вспомогательного персонала: дополнительно 
нанять уборщиков, работников сети общепита, 
психологов, медицинских сотрудников. Для 
соблюдения норм безопасности правительство 

должно взять на себя обеспечение учащихся и 
педагогов средствами индивидуальной защиты: 
масками, перчатками, дезинфицирующими ге-
лями. Кроме того, кабмин обязан подготовить 
программу по широкому внедрению цифровых 
устройств, необходимых для доступа к образо-
вательным материалам, и организовать бес-

платные курсы цифровой грамотности для учи-
телей, студентов и их семей. Наконец, власти 
должны гарантировать родителям оплачивае-
мый отпуск для сохранения комфортной об-
становки в семье.  

Испанское правительство выделило авто-
номным сообществам 2 млрд евро на приня-

тие мер безопасности, но лишь менее поло-
вины этих средств пойдёт на расширение пе-
дагогического штата. «Местные власти со-
бираются нанять всего около 25 тысяч учи-
телей, — возмущается Хосе Рамон Мерино, 
член Конфедерации профсоюзов преподава-
телей, отвечающий за образовательную по-
литику. — В Италии, например, уже взяли 
на работу 84 тысячи педагогов. Кроме того, в 
Испании не созданы условия для соблюдения 
ключевой меры безопасности — социальной 
дистанции. При нынешнем числе учеников в 
одном помещении, составляющем 25 в дет-
ских садах и начальных школах, 30 — в 
средних и 35 — в старших классах, абсолют-
но нереально добиться предписанного сани-
тарными правилами расстояния в полтора 
метра между учащимися». 

Профсоюз студентов выступил с резкой 
критикой протоколов по безопасности оф-
лайн-обучения, предложенного министром об-
разования Исабель Селаа: ведь частое про-
ветривание аудиторий и использование вело-
сипедов для уменьшения числа пассажиров в 
общественном транспорте не могут являться 
достойным ответом на пандемию. Молодёжь 
требует или введения новых протоколов, ко-
торые бы действительно способствовали за-
щите от коронавируса, или отставки главы 
минобразования. 

Фото Рейтер.

17  СЕНТЯБРЯ комсомольские активисты в 
Мордовии вышли на одиночные пикеты 

протеста. Лозунги на их плакатах были разными: 
от насущных для жителей «Против повышения 
тарифов на проезд в общественном транспорте» 
до общефедеральных «Поднимайтесь города — с 
нашей Родиной беда». Горожане поддерживали 
протестовавших. По итогам пикетирования было 
собрано 17 телефонных номеров сторонников 
партии и 4 молодых человека изъявили желание 
вступить в ряды Ленинского комсомола. 

— Если власть считает, что, запрещая мас-
совые мероприятия, она тем самым избави-
лась от протеста, то она глубоко заблуждается: 
мы не откажемся от классовой борьбы, мы 
продолжим её в различных формах, в том чис-
ле и в форме одиночных пикетов, — заявил 
лидер комсомольцев Мордовии Александр 
Александров. 

 
Пресс-служба Мордовского республиканского 

отделения ЛКСМ РФ.

Комсомольские пикеты

ОНИ ВЫРАЗИЛИ свой 
протест против выбор-
ного произвола на встре-

че с избирателями руководите-
ля фракции КПРФ в донском 
Законодательном собрании, 
кандидата в губернаторы Ро-
стовской области на прошед-
ших выборах Евгения Бессо-
нова. Участники диалога раз-
вернули свои плакаты с требо-
ваниями вернуть процедуру го-
лосования в рамки законности, 
призвали избирательные ко-
миссии прекратить лоббиро-
вать интересы «партии власти». 

Евгений Бессонов сообщил 
собравшимся о непризнании 
донскими коммунистами ито-
гов недавних выборов. Заявле-
ние об этом было принято на-
кануне 19 сентября на состо-
явшемся заседании расширен-
ного бюро Ростовского обкома 
КПРФ с участием первых сек-
ретарей городских и районных 
отделений партии. Авторы до-
кумента убеждены, что не-
определённость правового ста-
туса двух дней досрочного го-
лосования стала основой для 
создания противоправных си-
туаций. К примеру, списки из-
бирателей не были прошиты 
под предлогом того, что это 
«не дни основного волеизъяв-
ления». В результате 11—12 
сентября на выборах донского 
губернатора получили бюлле-
тени 60 процентов от общего 
числа выданных. 

«Центральная избирательная 
комиссия, по факту, из органа, 

призванного стоять на страже 
чистоты выборного процесса, 
превратилась в орган, прикры-
вающий нарушения», — гово-
рится в заявлении. Воспрепят-
ствование контролю за ходом 
выборов, недопуск на ростов-
ские участки членов избира-
тельных комиссий от КПРФ с 
правом совещательного голоса, 
отказ наблюдателям в ознаком-
лении с документами, наруше-
ние порядка подсчёта бюлле-
теней и выдачи заверенных ко-
пий итоговых протоколов, го-
лосование по чужим паспор-
там, «мёртвые души» — лишь 
часть нарушений, обнародо-
ванных коммунистами. В ре-
зультате, по их мнению, «ре-
альное волеизъявление граж-
дан в более чем 60 процентах 
избирательных бюллетеней 
могло быть искажено». 

Евгений Бессонов заявил 
участникам народного схода, 
что подал в областной суд иск с 
требованием признать итоги 
голосования недействительны-
ми. Он призвал правоохрани-
тельные органы создать меж-
ведомственную следственную 
группу для рассмотрения фак-
тов нарушений избирательного 
законодательства и для при-
влечения к ответственности ви-
новных в их совершении.  

 
Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону. 
Фото  

Ирины КИСЛИЦЫНОЙ.

Вернуть голосование 
в рамки законности 

 
20 сентября ростовчане, не согласные с итогами прошедших вы-

боров, вышли на площадь Ленина областного центра.  

Уважаемые соотечественники! 
 
Позади масштабные выборы. Они охва-

тили 81 субъект Российской Федерации. 
Более половины избирателей имели право 
отдать на них свой голос. Избирались  
4 депутата Государственной думы, 20 глав 
регионов, свыше 78 тысяч депутатов раз-
ных уровней, 787 глав местного само-
управления. 

У нас — коммунистов — есть все основа-
ния поблагодарить миллионы наших изби-
рателей. Вы поддержали нас вопреки бес-
конечному жульничеству, давлению и ма-
нипуляциям. В твёрдости вашей позиции 
мы видим главную надежду на возрожде-
ние нашей большой и красивой страны. 
Россия всегда выходила из испытаний бла-
годаря тем, кто умеет мыслить, оценивать, 
делать выбор и действовать. 

Мы благодарим вас за поддержку нашей 
программы развития Отечества. Мы видим, 
как с вашей помощью пробивают дорогу 
идеи восстановления экономики и соци-
альной сферы, возрождения государст-
венного планирования, удвоения бюд-
жетных доходов, проведения налоговой 
реформы, кардинального повышения зар-
плат, пенсий и стипендий, поддержки 
коллективных и народных предприятий.  

Да, наша Антикризисная программа по-
лучает всё больший отклик и всё более 
уверенную поддержку. КПРФ со своими 
союзниками работает над ней каждый 

день. Мы предъявили её на парламентских 
и президентских выборах. Нам удалось 
оснастить её материалами Орловского 
международного экономического форума. 
Сегодня она подкреплена предложениями 
по конституционной реформе и программой 
срочных мер по защите здоровья нации. 
Народно-патриотические силы продол-
жают свою созидательную работу. Осенняя 
сессия Государственной думы уже началась. 
КПРФ использует её для продвижения па-
кета таких инициатив, которые придадут 
выбору граждан силу закона. 

Вот почему правящие круги так боятся. 
Их подходы всё меньше устраивают рос-
сийское общество. Чем тяжелее становится 
жизнь людей, тем сильнее падают рейтинги 
«Единой России». Да, на этих выборах 
власть умело пряталась за противоэпиде-
миологические ограничения. Но она по-
нимала, что и за этим «щитом» не укрыть-
ся от падающего доверия граждан. Вот 
почему она сильнее обычного корёжила 
избирательную систему. 

«Вертикаль власти» развернула новое 
наступление на право граждан свободно 
избирать и быть избранными. Остатки 
политической конкуренции уничтожают. 
Избирательное законодательство всё боль-
ше превращают в служанку партии чинов-
ников и олигархов. 

Наших товарищей лишили возможно-
сти быть кандидатами в губернаторы в 
Коми, Камчатском крае, Ленинградской 

области, Еврейской автономной области и 
Севастополе. Более 800 кандидатов КПРФ 
не допустили к выборам на всех уровнях. 
«Партия власти» не могла открыто и чест-
но соперничать с нашими товарищами. 
Гнусным способом она уничтожила саму 
их возможность участвовать в политиче-
ском сражении.  

Для спасения «Единой России» резко 
расширили число партий-«ловушек». 
«Новые люди», «За правду», «Пенсионеры 
за социальную справедливость», «Зелёная 
альтернатива» активно перехватывают го-
лоса тех, кто больше не доверяет «едино-
россам» и ищет альтернативу. 

Как и на всех прошлых выборах, власть 
опять меняла «правила игры». Началось 
лихорадочное внедрение трёхдневного го-
лосования. Его смысл в том, чтобы развя-
зать руки жуликам для ночных «коррек-
тировок» народного волеизъявления. Аб-
сурд «придомового», дистанционного и 
онлайн-голосования расцвёл своим пыш-
ным, ядовитым цветом. 

«Партия власти» не хочет слышать голос 
граждан. Более половины глав регионов 
не решились выйти на дебаты. Федераль-
ные и местные СМИ не освещали подхо-
ды соперников, а пропагандировали гос-
под из исполнительной власти. Граждане 
России всё больше недовольны издева-
тельским отношением к себе. Вот почему 
даже за три дня «голосования» многие не 
пришли на избирательные участки. 

КПРФ — партия трудового народа — 
подтвердила, что остаётся главным конку-
рентом «Единой России» в борьбе за власть. 
Программа народных интересов укореняет-
ся в массах. Наши кандидаты открыто об-
судили её с избирателями. Команда Ком-
партии была профессиональна и убеди-
тельна. Мы улучшили свои результаты и 
нарастили поддержку. Рассчитываем на ва-
шу поддержку и впредь. Призываем наших 
сторонников увереннее вступать в ряды 
КПРФ, вместе бороться за народовластие 
и справедливость! 

В Государственной думе мы продолжаем 
настаивать на демократизации политической 
системы России. Мы категорически против 
многодневного и электронного голосова-
ния. Требуем решительного усиления об-
щественного контроля за выборами.  

Центральный Комитет КПРФ не при-
знаёт легитимными итоги выборов глав ре-
гионов, где наших кандидатов не допустили 
к участию в избирательной кампании. ЦК 
КПРФ поддерживает решения своих ре-
гиональных комитетов о непризнании вы-
боров губернаторов Ростовской и Пензен-
ской областей, депутатов Ульяновской го-
родской думы.  

В сложившихся условиях КПРФ со 
своими союзниками утроит усилия в борь-
бе за честные выборы. Мы мобилизуем на-
ших сторонников на подготовку к избра-
нию нового состава Государственной думы 
РФ. Призываем соотечественников энергич-
нее защищать результаты своего выбора и на 
избирательных участках, и на улицах и пло-
щадях своих сёл, посёлков и городов! 

КПРФ — за честные и свободные вы-
боры! 

За права граждан, за достойную жизнь!  
За развитие Родины и торжество спра-

ведливости!  
Мы — за социалистическую Россию! 

 
Г.А. ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ.

Вместе добьёмся построения 
справедливой России! 

 

Заявление Президиума ЦК КПРФ
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ЗЗаащщииттиимм  ввррааччеейй!!

Выплаты в стиле 
Козьмы Пруткова

Надвигающаяся вторая волна 
коронавируса (во многих стра-
нах мира она уже зафиксирова-
на, у нас — появились её при-
знаки) вновь делает остро акту-
альной тему защиты врачей. От-
стоим интересы врачей — защи-
тим себя от болезней и послед-
ствий пандемии. Похоже, что эту 
простую истину профсоюзные 
активисты осознают, а офици-
альные власти — не всегда. 

В ОТ САМЫЕ свежие факты. На днях в 
Крыму, в Феодосийском медицинском 
центре и местной городской поликлинике, 

руководство учреждения в лице главврача Анд-
рея Вербова и его заместителя Виктора Симо-
ненко отчиталось о выплатах подчинённым, 
произведённых в период с 21 марта по 31 мая в 
качестве стимулирующих за работу во время 
пандемии коронавирусной инфекции. 

На сайте названного центра размещён пресс-
релиз, который, по словам медиков, приравни-
вается к официальным отчётам. Согласно ему, 
надбавку за работу с коронавирусными пациен-
тами получили хирурги, анестезиологи, травма-
тологи и другие специалисты.  

Приведём дословно цитату из этого докумен-
та: «11 миллионов 334 тысячи рублей получили 
242 медицинских работника Феодосийского му-
ниципального округа в период с 21 марта по 31 
мая 2020 года в качестве стимулирующих доплат 
за оказание медицинской помощи гражданам, у 
которых выявлена новая коронавирусная ин-
фекция, и лицам из групп риска заражения. 
Наибольшее число медиков, которым выплачена 
компенсация, — это сотрудники стационара ин-
фекционного отделения детской больницы, ла-
боратории, специалисты хирургического, трав-
матологического, анестезиологического отделе-
ний Феодосийской городской больницы, а также 
городской поликлиники. «Выплата производит-
ся за фактически отработанное время согласно 
табелю учёта рабочего времени за текущий месяц 
с учётом факта работы независимо от количества 
смен или часов за риск работы с больными с 
COVID-19. Уже 115 медработников получили 
выплаты по 213-му постановлению Совета ми-
нистров Республики Крым, ещё 82 сотрудника 
по 415-му постановлению правительства Рос-
сийской Федерации и 45 работников согласно 
484-му постановлению правительства Россий-
ской Федерации», — сообщил и.о. главного вра-
ча ГБУЗ РК «Феодосийский медицинский 
центр» Андрей Вербов». 

После того как «это» прочли сами врачи, раз-
разился настоящий скандал. Медики заявили, 
что никаких доплат не получали. Во всяком слу-
чае, в их зарплатных квитках ничего подобного 
нет. Как сообщает интернет-СМИ readovka.ru, 
после обращений врачей начальство провело 
нечто вроде совещания, ход которого был за-
фиксирован на магнитофон. На аудиозаписи 
слышен голос, предположительно, Симоненко. 
Мужчина парирует вопросы врачей о выплатах, 
положенных медикам по 415-му постановлению 
правительства РФ. При этом он ссылается на то, 
что «нет такого понятия, как «оплата за риск», 
есть только «оплата за контакт», в их больнице 
никто коронавирусом не болел. 

А о чём же тогда рассказывает приведённый 
выше пресс-релиз? Видимо, данный текст нужно 
читать в соответствии с советом Козьмы Прут-
кова: «Если на клетке слона прочтёшь надпись 
«буйвол», не верь глазам своим». Что касается 11 
миллионов 334 тысяч рублей, о которых идёт 
речь в документе, то смеем предположить, что 
указанная сумма (хоть и не прописью) в реаль-
ности всё же существовала. И даже, видимо, 
весьма грамотно «расписана» по статьям бухгал-
терского учёта лечебного заведения. Ну а если 
кто-то почему-то данных денег не получил, то 
это всего лишь означает, что деньги получил 

кто-то другой. И можно даже предположить, 
кто именно. Пофамильно. 

Не включённые в список получателей выплат 
медики Феодосийского медицинского центра 
вступили в независимый профсоюз «Альянс вра-
чей» и составили письменное обращение на имя 
вышестоящего руководства: в минздрав РФ, в Ге-
неральную прокуратуру. Тогда Симоненко пред-
ложил перевести недовольных специалистов в те-
рапевтическое отделение, чтобы те «заработали 
денег», как только получат положительный тест.  

Однако недовольные продолжили настаивать, 
что желают получить то, что им уже и так пола-
гается по закону. Господин Симоненко призвал 
их к соблюдению корпоративной солидарности. 
Дескать, их проблемы должны решаться «внизу», 
а не «наверху». А всякие там профсоюзы будут 
воевать не за работников и не за руководство, а 
их задача играть «в политические вещи». 

Ох уж эта политика! Любимая страшилка на-
чальства против недовольных подчинённых. Од-
нако в данном конкретном случае всё оказалось 
весьма даже серьёзно. Как пишет readovka.ru, в 
отношении недовольных врачей уже начались 
настоящие репрессии: людей пытаются подвести 
под сокращение, запугивают увольнением. На-
чальством создана специальная комиссия, ко-
торая должна выработать решение для выхода 
из создавшейся ситуации. 

«Заявление писали сотрудники отделения цент-
рализованной наркотической службы. Руковод-
ство в ответ на наше обращение сказало: «Нам 
проще от вас избавиться, убрать вас из больницы, 
чем читать ваши писульки и отвечать на ваши во-
просы». Сейчас они создали комиссию, которая 
действует абсолютно незаконно. Привели какого-
то человека, который якобы из прокуратуры, и те-
перь он переписывает наши данные, информацию 
из журналов и карт пациентов. А ведь это же нару-
шение медицинской тайны!» — сказала журнали-
стам одна из сотрудниц учреждения. 

Широкий медийный резонанс происшедшего 
позволяет всё же надеяться на позитивный для 
врачей исход конфликта.  

 

ОДНАКО описанная ситуация — отнюдь не 
единична. Вот почему Межрегиональный 
профессиональный союз работников здра-

воохранения «Действие» создал и возглавил орг-
комитет Всероссийской акции медработников 
«ЗАПЛАТИТЕ ЗА COVID!». Речь идёт о проведе-
нии по всей стране пикетов с требованием запла-
тить медикам за работу в период пандемии. 

Период проведения Всероссийской акции — 
с 27 сентября по 12 октября 2020 года. Наиболее 
предпочтительные даты: в регионах — 27 сен-
тября (воскресенье), 28 сентября (понедельник), 
4 октября (воскресенье), 5 октября (понедель-
ник); в Москве — 11 октября (воскресенье), 12 
октября (понедельник). 

«Ситуация с коронавирусной инфекцией даёт 
региональным властям, не желающим решать про-
блемы здравоохранения, отличный дополнитель-
ный повод для отказа согласовать проведение на-
ших пикетов. Мы это уже увидели на примере 
Астрахани, где активистам профсоюза «Действие» 
отказали в митинге до окончания режима повы-
шенной готовности для противодействия распро-
странению COVID-19, — сказано на официальном 
сайте «Действия». — Однако сам факт подачи уве-
домления на пикет — это тоже участие в нашей 
Всероссийской акции. Сведения о том, что в ва-
шем городе медики готовы протестовать на улице, 
но им отказывают, будут преданы гласности, и 
никто не мешает нам приобщить резолюцию ва-
шего не состоявшегося по вине властей пикета к 
нашим требованиям, которые будут направлены в 
федеральные органы власти. Подали заявку на 
пикет, но получили отказ — значит уже внесли 
свой вклад в наше общее дело!» 

Газета «Правда» целиком поддерживает ини-
циативу профсоюза «Действие». Мы будем и 
впредь обнародовать факты ущемления прав 
врачей. 

Александр ВОРОНЦОВ.

…ЕСЛИ ЕХАТЬ на авто-
мобиле из Белоруссии 
в Россию, то границу 

между двумя соседними госу-
дарствами можно легко опреде-
лить без всяких погранпостов и 
шлагбаумов — по состоянию и 
качеству дорог. Разница сразу за-
метна, как говорится, невоору-
жённым глазом и ощущается 
всем организмом: на российских 
дорогах колдобина на колдобине 
и колдобиной погоняет. 

Особенно в этом отношении 
показательна приграничная 
Смоленская область, где автодо-
роги находятся в жутком состоя-
нии. И здесь этот дорожный 
контраст очень странно наблю-
дать, ибо от Смоленска до рос-
сийско-белорусской границы 
всего около 70 километров. Не-
вольно задаёшься вопросом: по-
чему белорусские строители 
умеют делать хорошие дороги, а 
наши — нет? И похоже, что это 
риторический вопрос, так как 
ответа на него нет. 

Победивший на недавних вы-
борах смоленский губернатор из 
ЛДПР Алексей Островский в од-
ной из своих агитационных ста-
тей бахвалился тем, что тема до-
рожного строительства и ремон-
та «является одним из приорите-
тов работы администрации Смо-
ленской области». Но в реально-
сти жители региона наблюдают 
обратную картину. 

Вот только несколько харак-

терных примеров. В 2018 году во 
всероссийском проекте «Карта 
убитых дорог» Смоленщина за-
няла второе место. На следую-
щий год одним из лидеров этого 
дорожного антирейтинга был 
признан и областной центр — 
Смоленск.  

Выбоины и отвратительное 
состояние дорожного покрытия 
настолько достали жителей ре-
гиона, что они даже стали про-
водить протестные акции. В мар-
те 2019 года на Крестовоздви-
женском мосту в Смоленске про-
шёл стихийный митинг водите-
лей против плохих дорог, а через 
две недели смоляне провели ав-
топробег, посвящённый убитым 
дорогам, в ходе которого заме-
ряли дорожные ямы в разных 
районах города.  

Качество ремонта автодорог в 
регионе также не выдерживает 
никакой критики. Например, в 
мае этого года прокуратура Смо-
ленского района направила в ре-
гиональное СУ СКР материалы 
проверки нарушений при ремон-
те дороги от трассы М-1 Москва 
— Беларусь до Смоленска через 
село Печерск для возбуждения 
уголовных дел по статьям 285 и 
293 УК РФ.  

Проверка установила, что тол-
щина верхнего слоя асфальта бы-
ла менее 5 см и его можно было 
отломить руками. Через несколь-
ко месяцев на дороге, которая 
была отремонтирована в рамках 

профильного нацпроекта, новый 
асфальт стал крошиться и обра-
зовались ямы. 

А вот самый последний по-
настоящему вопиющий пример 
непрофессионального дорожно-
го строительства. В двух кило-
метрах от Смоленска располо-
жен небольшой, но знаменитый 
посёлок Валутино. Знаменит по-
сёлок тем, что неподалёку от него 
в августе 1812 года произошло 
кровопролитное сражение рус-
ского арьергарда с французами. 
В ходе боя на Валутиной горе 
был смертельно ранен друг На-
полеона, один из лучших диви-
зионных генералов Шарль Гю-
ден, останки которого в про-
шлом году нашли российские и 
французские археологи.  

Собственно, на этом извест-
ность Валутина заканчивается, 
и начинается непростая жизнь 
типичного российского сель-
ского поселения, где проживают 
около 700 человек. Посёлок рас-
положен совсем рядом с област-
ным центром на холме, который 
исторически называется Валу-
тиной горой. Подъём к посёлку 
— крутой. И местным жителям 
всегда не хватало нормальной 
асфальтовой подъездной доро-
ги, она здесь была грунтовой. 
Люди много лет добивались ре-
монта «грунтовки» или её ре-
конструкции. 

И вот в 2019 году наконец-то 
«процесс пошёл»: дорогу в Валу-

тине стали ремонтировать и по-
крывать асфальтом. Естествен-
но, жители посёлка обрадова-
лись. Но не у всех радость была 
долгой. То, как ремонтировали 
дорогу на некоторых участках, 
вызвало у граждан большое не-
годование. И поселяне стали пи-
сать жалобы депутатам, в раз-
личные инстанции и СМИ: 
«Долгожданная реконструкция 
дороги в посёлке Валутино при-
несла нам вред, а не пользу. Вме-
сто благоустройства мы получа-
ем множество неудобств. 

По проекту от существующего 
уровня дорожного покрытия де-
лается насыпь высотой 60—70 
см. Все наши дворовые террито-
рии оказываются намного ниже 
уровня дороги. Теперь, чтобы 
выйти на тротуар, нужно делать 
дополнительные ступени, а что-
бы вывезти детскую коляску, не-
обходимо преодолеть высокий 
барьер. И для многих пожилых 
жителей данная высота дороги 
является неприемлемой.  

К тому же проектом не пред-
усмотрены стоки дождевой и та-
лой воды, что станет причиной 
подтопления дворовых террито-
рий, огородов жителей, а также 
подвальных помещений домов и 
построек.  

В некоторых местах уровень 
новых пешеходных дорожек до-
ходит до середины забора, что 
повлечёт за собой дополнитель-
ные расходы и проблемы по на-
ращиванию уже установленных 
заборов, перевешиванию ворот, 
калиток. 

Также в зимний период для 
многих автомобилистов окажется 
невозможным выехать из своих 
дворов и гаражей из-за большого 
перепада высот и уклона, потому 
что дорога проходит вплотную к 
заборам. А при гололёде вся ули-
ца попадает в зону риска, так как 
создаётся опасность выезда ма-
шин с проезжей части в кювет — 
прямо в заборы», — пишут в од-
ной из жалоб возмущённые жи-
тели посёлка Валутино. 

И, действительно, понять лю-
дей можно. Любой, кто побывает 
на месте, может легко убедиться в 
справедливости гневных слов по-
селян. Но, увы, чиновники в упор 
не видят этого строительного бре-

да и делают вид, что всё нормаль-
но. В своих отписках они пишут: 
«Работы выполняются в соответ-
ствии с разработанной проектной 
документацией, имеющей поло-
жительное заключение государст-
венной экспертизы». 

Благое дело обернулось для 
жителей посёлка множеством 
проблем и неудобств. 

А вот как для нашей газеты воз-
никшую ситуацию прокомменти-
ровал эксперт дорожного строи-
тельства Антон Ивановский: 

— На мой взгляд, сразу было 
принято неправильное проектное 
решение. И основная ошибка при 
строительстве дороги в Валутине 
в том, что слишком высоко под-
няли полотно, и поэтому жителям 
затруднительно переходить доро-
гу, невозможно открыть ворота в 
заборах, а машины не могут за-
ехать на участок и выехать с него. 
Ведь впритык к дороге располо-
жена «красная линия», то есть 
начинается застройка — заборы 
и участки. Значит, нужно делать 
пандусы, которые будут иметь 
большой угол наклона, что тоже 
нарушение, так как по ним будет 
почти невозможно передвигаться 
людям и транспорту. Особенно 
зимой, когда появится наледь.  

И главное: не было никаких 
оснований так поднимать доро-
гу. Такую высокую дорожную 
насыпь обычно делают при 
сложных условиях, в заболочен-
ной местности. А в Валутине-то 
болота нет. 

Можно же было провести 
выемку грунта и сделать такой 
же конструктив, но только ни-
же на 70—80 сантиметров. Это 
позволило бы организовать и 
нормальные водоотводящие 
кюветы. Получилась бы обыч-
ная городская дорога с тротуа-
ром и кюветами.  

Сейчас же при такой высокой 
конструкции сделать водоотводы 
будет очень трудно. И это  ещё 
одно нарушение. Ведь водоотво-
ды там просто необходимы: 
уклон в сторону дороги приведёт 
к тому, что во время осенних 
дождей и весеннего таяния снега 
вода будет течь именно сюда и 
затапливать участки. 

В общем, у строителей полу-
чилась не дорога, а какая-то по-
лоса препятствий, которая 
осложняет людям жизнь! За всю 
мою многолетнюю практику я 
впервые сталкиваюсь с таким не-
профессионализмом. 

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Смоленская область. 
 
l Не дорога, а полоса пре-

пятствий.

Дороги и дураки 
на Смоленщине

Валится из рукД а в н ы м - д а в н о 
наш мудрый народ 
на основе богатого 
опыта заметил, что 
в России три беды: 
дураки, дороги и 
когда одна беда 
ремонтирует или 
строит другую.

Интернет-репортаж

Палаточный лагерь об-
манутых дольщиков жи-
лого комплекса «Милов-
ский парк» в Уфе отметил 
80-дневный юбилей. Лю-
ди на протяжении многих 
лет не могут добиться ре-
шения вопроса о продол-
жении строительства их 
квартир. Этой весной они 
разбили палаточный ла-
герь недалеко от их недо-
строенного дома. Они на-
строены серьёзно и не со-
бираются покидать свои 
скромные полевые жили-
ща, несмотря на прибли-
жающиеся холода, и всё 
ещё надеются, что спра-
ведливость восторже-
ствует и городские власти 
смогут решить их пробле-
му до наступления зимы. 

 

К ОРРЕСПОНДЕНТ портала UFA1. RU 
побывал в палаточном лагере и 
выяснил, как обстоят дела с реше-

нием их квартирного вопроса, а также 
узнал, что они намерены предпринять, 
если им придётся находиться в палатках 
до наступления холодов. 

«Миловский парк» располагается в 15 
километрах от Затона, автобусы туда не 
ходят, и добраться можно только на ма-
шине. Для начала мы заехали на место не-
посредственной стройки объектов. Там 
нас ждали пункт охраны и условная пере-
городка, отделяющая дорогу от места 
строительства. Рядом с охраной красовался 
старый выцветший баннер с генеральным 
планом первого участка ЖК «Миловский 
парк». На нём указаны названия улиц и 
номера домов, есть условные обозначения 
объектов инфраструктуры. На картинке 
всё выглядит достаточно интересно, если 
не знать, что это всего лишь очередная 
сказка на данном этапе долгостроя. 

Чтобы выяснить, где расположились 
негодующие собственники «воздушных 

квартир», пришлось обратиться к охран-
нику. Мужчина махнул рукой в нужном 
направлении, а заходить на стройку 
строго-настрого запретил — дескать, это 
охраняемый объект и никого, кроме 
строительной техники, пускать туда 
нельзя. Между тем никакой техники, 
стремящейся въехать на стройку, не на-
блюдалось. Над ней лишь возвышался 
одинокий башенный кран, да и тот без-
действовал. 

Проехав чуть дальше по дороге, мы 
наконец увидели палаточный лагерь. В 
небольшом радиусе недалеко друг от 
друга расположилось около 15 палаток. 
Общий деревенский туалет, место, 
оборудованное под проведение долгих 
вечеров у костра, и импровизирован-
ная столовая в большом шатре — вот и 
все блага цивилизации. Люди как мог-
ли облагородили территорию — до-
рожки местами посыпали гравием, а 
там, где больше всего грязи, положили 
деревянные настилы. 

Столовую меблировали большим сто-

лом из пластика и такими же стульчи-
ками. На земле сложены кучкой мешки 
с картошкой, морковкой и луком. За 
столом с печеньем, одноразовым чаем 
и термосом коротали время трое жиль-
цов лагеря. 

— Человеческих бытовых условий в 
лагере нет. Спасаемся бензиновым 
электрогенератором и привозными 
баллонами воды, — рассказал мужчи-
на по имени Влад и предложил прове-
сти для корреспондента экскурсию по 
лагерю. 

На улице обустроена мангальная зона, 
рядом лежат решётки для жарки пищи 
на огне. Чуть подальше от столовой обо-
рудовано место под умывальник, над 
ним висит зеркало. 

Проходим в домик, сооружённый из 
картона, досок и брезента. Спальные ме-
ста в нём обустроены как в вагоне поезда, 
только без верхних полок. На одном из 
лежаков — гитара: жильцы ещё не лиши-
лись романтического духа и вечерами по-
ют песни под гитару возле костра. 

Отдельное место выделено под печь, 
с помощью которой обогреваются в до-
мике, там же сушат вещи. 

С началом холодов и учебного года 
дети покинули палатки, но мешок с 
игрушками всё ещё ждёт своих хозяев. 

На протяжении всей экскурсии нас 
пронизывал сильный ветер, и все со-
оружения, как бы они ни были укрыты, 
ходили ходуном. 

Мужчина рассказывает, что обману-
тые дольщики неоднократно выходили 
на пикеты, в последний раз они хотели 
собраться возле здания госкомитета по 
строительству, но администрация им 
отказала в выступлении. 

Жители рассказывают, что всё это 
время писали и продолжают писать 
письма в различные инстанции, но им 
приходят отписки. Из администрации 
президента Владимира Путина им так-
же пришёл ответ, что разбирательства 
по данному вопросу должны прово-
диться только на региональном уров-
не. Большинство дольщиков продол-
жают платить кредит за «ромашковое 
поле». 

Дольщики могут не получить свои 
квартиры не только из-за проблем фи-
нансирования строительства, но и по-
тому, что недостроенные дома начали 
попросту рушиться. А совсем недавно в 
лагере обманутых дольщиков произо-
шёл скандал. К ним приехали сотруд-
ники полиции и сняли брезентовую 
крышу с палатки, которая служит для 
жителей столовой. 

Мы попросили прокомментировать 
ситуацию у представителя оперативного 
штаба по защите прав дольщиков. Как 
он пояснил, продвижения в ситуации 
есть, и рассказал, что нужно для того, 
чтобы стройку внесли в список финан-
сирования. 

Как стало известно в ходе оператив-
ного совещания с главой республики, 
глава Госстроя Башкирии Марат Ахма-
дуллин доложил о том, что документы 
для рассмотрения софинансирования 
ЖК «Миловский парк» всё-таки были 
собраны, московская комиссия рас-
смотрит их до конца сентября.

Палатки вместо домов

Мини-футбол

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ комитет УЕФА на своём 
заседании в швейцарском Ньоне принял решение 
отложить турнир и изменить его формат из-за 

нынешней ситуации с COVID-19 в Европе. Цель данно-
го решения — снизить риски, предоставив УЕФА, клу-
бам и национальным ассоциациям больше времени на 
адаптацию к меняющимся обстоятельствам, и провести 
более тщательную подготовку к матчам, выездам и внед-
рению протокола УЕФА по возвращению футбола.  

Состав участников, а также точные даты жеребьёвок 
и матчей будут утверждены в ближайшее время. 

Расписание турнира будет следующим: 
— Предварительный раунд: ноябрь 2020; 
— 1/16 финала: январь 2021; 
— 1/8 финала: февраль 2021; 
— Финальная стадия (1/4 финала, 1/2  финала): 

апрель/май (будет определено позже). 
Напомним, что «Финал четырёх» текущего розыг-

рыша Лиги чемпионов, перенесённый с весны на 
осень из-за пандемии коронавируса, намечен на 8—
11 октября в испанской Барселоне. В полуфинале 
этого турнира наша команда МФК КПРФ встретит-
ся с хозяевами площадки — испанской «Барсело-
ной». Все матчи финала по понятным причинам 
пройдут при пустых трибунах. 

Пётр НИКОЛАЕВ. 
l Логотип Л4 по мини-футболу.

Лига чемпионов: 
новый формат 

 
Как стало известно, Лига чемпионов УЕФА по мини-

футболу (футзалу) в сезоне 2020/21 гг., в матчах ко-
торой второй год подряд примут участие наш клуб — 
МФК КПРФ как действующий чемпион России, а также 
серебряный призёр минувшего чемпионата страны — 
клуб «Газпром-Югра», пройдёт в формате одиночных 
матчей на выбывание и завершится финальным тур-
ниром в одном городе с участием восьми команд.

22 сентября  
— 85 лет назад постановлени-

ем ЦИК и СНК СССР было вве-
дено воинское звание «Маршал 
Советского Союза». 

— 120 лет назад родился С.И. 
Ожегов (1900—1964) — совет-
ский языковед, лексикограф, со-
ставитель Толкового словаря 
русского языка, многократно 
издававшегося с 1949 года. Ос-
нователь и главный редактор се-
рии сборников «Вопросы куль-
туры речи». 
23 сентября  

— 125 лет назад родился М.И. 
Мержанов (1895—1975) — совет-
ский архитектор. Среди его работ 
— санаторий РККА им. К.Е. Во-
рошилова (Гран-при на Всемир-
ной выставке в Париже 1937 г.), 
комплекс государственных дач 
«Бочаров Ручей» в Сочи и др. 
Автор проектов Золотых Звёзд 
Героя Советского Союза и  
Героя Социалистического Труда 
(1938—1939). 
24 сентября  

— 50 лет назад впервые в ис-
тории освоения космического 
пространства советская автома-
тическая станция «Луна-16» до-
ставила на Землю образцы лун-
ного грунта. 
25 сентября  

— 45 лет назад вошла в строй 
Усть-Хантайская ГЭС (Красно-
ярский край) — одна из самых 
северных ГЭС мира. 

— 100 лет со дня рождения 
С.Ф. Бондарчука (1920—1994) — 
советского актёра, режиссёра, 
народного артиста СССР, Героя 
Социалистического Труда. Сни-
мался в фильмах «Они сража-
лись за Родину», «Овод» и др. 
Создатель картины «Война и 
мир» («Оскар», «Золотой гло-
бус»; 1969 г.). Лауреат Ленин-
ской, Сталинской и Государст-
венной премий СССР. 
26 сентября  

— 105 лет со дня рождения 
С.С. Смирнова (1915—1976) — 
советского писателя, автора до-
кументальных книг о неизвест-
ных героях Великой Отечествен-
ной войны, в том числе о за-
щитниках Брестской крепости. 
Лауреат Ленинской премии. 
27 сентября  

— 110 лет назад родился С.В. 
Лукьянов (1910—1965) — совет-
ский актёр, народный артист 

РСФСР. Выступал на сцене мос-
ковских театров, в том числе 
Московского Художественного 
театра в 1956—1963 гг. Снимался 
в фильмах «Кубанские казаки», 
«Капитанская дочка» и др. Лау-
реат Сталинских премий. 
28 сентября  

— 105 лет со дня рождения 
Г.А. Товстоногова (1915—1989) 
— выдающегося советского ре-
жиссёра, народного артиста 
СССР, Героя Социалистиче-
ского Труда. С 1956 года воз-
главлял Ленинградский Боль-
шой драматический театр им. 
М. Горького. Его спектакли 
«Идиот», «Моя старшая се-
стра», «Иркутская история», 
«Три мешка сорной пшеницы», 
«История лошади», «Тихий 
Дон» и др. вошли в антологию 
советского театра. Лауреат Ле-
нинской, Сталинских и Госу-
дарственных премий СССР. 
29 сентября  

— 225 лет назад родился К.Ф. 
Рылеев (1795—1826) — русский 
поэт. Член Северного общества 
декабристов. Совместно с Алек-
сандром Бестужевым издавал 
альманах «Полярная звезда». 
Казнён в числе пяти руководи-
телей восстания декабристов 14 
декабря 1825 года. 
30 сентября  

— 75 лет назад была учреждена 
медаль «За победу над Японией», 
которой удостоены 1 миллион 
818 тысяч человек. 

— 125 лет назад родился А.М. 
Василевский (1895—1977) — 
Маршал Советского Союза, 
дважды Герой Советского Сою-
за. Во время Великой Отече-
ственной войны координировал 
действия фронтов в Сталинград-
ской и Курской битвах, провёл 
операции по овладению Кёнигс-
бергом и Восточной Пруссией. 
Руководил войсками в Совет-
ско-японской войне 1945 года. 
Военный министр СССР в 
1950—1953 гг. 

— 145 лет назад родился С.Н. 
Сергеев-Ценский (1875—1958) — 
советский писатель, академик 
АН СССР. Автор историко-ре-
волюционной эпопеи «Преобра-
жение России» (18 романов и  
3 повести, в том числе роман о 
Крымской войне 1853—1856 гг. 
«Севастопольская страда», удо-
стоенный Сталинской премии).

99  ддннеейй  ккааллееннддаарряяЧиновничья карусель

Лишили  
законных  

денег 
В Крыму ветераны 

Великой Отечествен-
ной войны уже четыре 
месяца (с мая) не мо-
гут получить «прези-
дентские деньги». 

 

ТЕ САМЫЕ, которые к  
75-летию Великой Победы 

распорядился выдать Владимир 
Путин. Это единоразовая выпла-
та — 50 либо 75 тысяч рублей. 

«Многим нашим крымчанам 
не дали! — возмущена Екате-
рина Горелкина, председатель 
правления общественной орга-
низации «Жизнь в твоих руках». 
— У меня лежит более тридцати 
обращений, вот они. Писали 
дети и внуки стариков, потому 
что сами бабушки и дедушки не 
в состоянии уже писать. От-
правляют мне, так как мы по-
могаем ветеранам». 

Екатерина перебирает пись-
ма, попутно комментируя: 
«Шинкаренко Сюзанна Авгу-
стовна (в девичестве Бергольц), 
1925 года рождения, имеет ста-
тус ветерана войны. В шестна-
дцать лет окопы рыла! Все до-
кументы оформлены и выданы 
в 1997 году». 

Процедура замены документа 
занимает немало времени и тре-
бует много сил и нервов, коих у 
бабушек и дедушек 1925—1930 
годов рождения и так почти не 
осталось. Кроме того, в мест-
ных — крымских — соцслужбах 
говорят: если получите феде-
ральное ветеранское удостове-
рение — лишитесь региональ-
ных льгот, которые, к слову, к 
75-летию Победы составляли 
пять тысяч рублей. 

«Пишем во все инстанции — 
в ответ пока одни отписки, — 
подводит черту Екатерина Го-
релкина, — и не даёт покоя во-
прос: почему такое неуважение 
к ветеранам и участникам вой-
ны? Почему уважаемые люди 
не могут доказать свою при-
частность к Победе и получить 
от государства заслуженное и, 
главное, обещанное? Это позор 
всем нам!» 

Виктория КАТАЕВА. 
Республика Крым.
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Нет — политике 
либералов! 

 

Франция вышла на улицы 
 

17 сентября, вопреки давлению со стороны работодателей и го-
сударственных органов власти, десятки тысяч французов вышли на 
улицы городов страны, чтобы сказать решительное «нет» политике 
правительства и президента Эмманюэля Макрона.

В  АКЦИИ, организованной Всеобщей кон-
федерацией труда (ВКТ) и Французской 
компартией (ФКП), приняли участие рабо-

чие, студенты и учащиеся, пенсионеры и безра-
ботные. Они выразили своё неприятие экономи-
ческой и социальной политики руководства стра-
ны, проводимой в интересах капитала, и потребо-
вали решительных действий по обеспечению ста-
бильной и устойчивой занятости, повышению за-
работной платы и пенсий, а также введения 32-ча-
совой рабочей недели ради создания дополни-
тельных рабочих мест. Основная демонстрация 
прошла в Париже с участием 10 тысяч человек. В 
Лионе около 4 тысяч демонстрантов прошли мар-
шем от табачной фабрики до площади Белкур.  

«В плане преодоления экономического кризиса, 
опубликованном правительством премьер-мини-
стра Жана Кастекса, не сказано ни слова о повы-
шении зарплат и пенсий, об улучшении условий 
труда, об обеспечении устойчивой занятости, о 
развитии коммунальных услуг и об улучшении си-
стемы социальной защиты. Кризис не должен ис-
пользоваться в качестве предлога для оказания 
давления на трудящихся и для навязывания им 
сокращения зарплат и увольнений. Для создания 
рабочих мест должна оказываться государственная 
помощь. Мы требуем полного отказа от граби-
тельской реформы пенсионного обеспечения и 
сокращений пособий по безработице. 

Мобилизация трудящихся сегодня — первый 
шаг в серии акций, направленных на создание 
условий для того, чтобы заставить правительство 
отказаться от выбранного курса. Мы требуем 
социального прогресса!» — говорится в коммю-
нике ВКТ. 

ФКП и ВКТ особенно возмущены тем фактом, 
что сокращения и давление на наёмных работни-
ков происходят на фоне выделения пакета помощи 
бизнесу в размере 100 миллионов евро. 

Так, руководство сети универсамов «Ашан» ис-
пользовало пандемию COVID-19, чтобы объявить 
о предстоящем сокращении 1475 работников. «Де-
ришбур Аеронотикс» и «Валео» в свою очередь за-
ставили сотрудников подписать коллективные со-
глашения о производительности труда, позволяю-
щие работодателю манипулировать рабочим вре-
менем, утверждённым трудовым договором. 

Сокращения планирует и американский гигант 
«Дженерал Электрик», который в 2015 году при-
обрёл энергетическое подразделение французской 
компании «Альстом». Группа объявила о сокра-
щении 1225 рабочих мест в Европе, в том числе 
764 — во Франции. Руководство «Дженерал Элек-
трик» утверждает, что испытывает «сложную ры-
ночную динамику», которая приводит к «значи-
тельным финансовым потерям». 

Но для ВКТ этот аргумент неприемлем: «Эконо-
мическим обоснованием внешних обстоятельств 
«Дженерал Электрик» стремится прежде всего при-
крыть неудачный стратегический выбор и отсут-
ствие реальной промышленной политики с момен-
та выкупа энергетического подразделения «Аль-

стома». Мы требуем других решений, которые поз-
волят восстановить финансовое равновесие в дол-
госрочной перспективе. Это включает в себя инве-
стиции в исследования и разработки, укрепление 
французских предприятий, которые в настоящее 
время являются центрами стратегических разрабо-
ток и производства продукции, не имеющей анало-
гов в мире. В рамках антикризисного плана прави-
тельство должно быстро вмешаться в дела «Джене-
рал Электрик», чтобы обеспечить устойчивость 
промышленной безопасности Франции». 

Скандальным стало также поведение руководства 
компании «Валео», поставщика автомобилей: совет 
акционеров потребовал заморозить заработные пла-
ты на один год, приостановить распределение при-
были для сотрудников в 2021 и 2022 годах, сократить 
выплаты из частного пенсионного фонда пред-
приятия. Данные меры направлены на то, чтобы 
сэкономить 10% за счёт сокращений заработных 
плат — в общей сложности 100 млн евро. 

«Компания «Валео» пострадала от экономиче-
ского кризиса, но она достаточно сильна, чтобы 
выдержать удар. Цель состоит в том, чтобы под-
держивать уровень ликвидности предприятия для 
акционеров и дивиденды, заложенные в бюджет 
компании на текущий год», — объясняет Патрис 
Ко, координатор ВКТ в компании. 

Гневную реакцию национального секретаря 
ФКП Фабьена Русселя вызвало поведение компа-
нии «Бриджстоун», крупнейшего в мире произво-
дителя шин, объявившего о закрытии завода в Бе-
тюне, на котором заняты 1100 человек. В интервью 
«Юманите» он заявил: «Менеджеры этой компа-
нии, сидящие во Франции и других странах, не 
имеют сердца. Ситуация ужасна для города и для 
пострадавших семей. Рабочие говорят, что им от-
рубили руки, потому что на этом заводе работали 
их отцы, там работали их деды… Во имя чего ло-
мают их судьбы? Ради прибыли акционеров, кото-
рые говорят нам о важности конкурентоспособ-
ности, хотя их единственной навязчивой идеей 
является увеличение дивидендов. Ситуация на за-
воде в Бетюне связана с многолетним дефицитом 
стратегических инвестиций. В то же время 
«Бриджстоун» с помощью средств Европейского 
союза потратила сотни миллионов евро на по-
стройку заводов в Польше и Венгрии: теперь мы 
имеем транснациональные корпорации и учреж-
дения, организующие переезды из одной страны в 
другую и создающие конкуренцию между завода-
ми в разных странах, чтобы ставить под угрозу за-
нятость сотрудников. Французское правительство 
должно отстоять бизнес в Бетюне и производство 
шин во Франции. А главное — мы должны любой 
ценой перестать доверять госказну либералам. 
Миллиарды, выплаченные транснациональным 
корпорациям, тратятся на увольнения и деинду-
стриализацию. С этим должно быть покончено!» 

ВКТ призвала трудящихся к дальнейшим ак-
циям. 

Андрей ДУЛЬЦЕВ. 
Фото Рейтер.

ПОЛЬСКИЙ премьер-
министр М. Моравец-
кий заявил, что его пра-

вительство выделит 50 млн зло-
тых для поддержки «репресси-
рованных» и «покалеченных 
жертв диктатуры», предоставит 
«угнетённой» молодёжи допол-
нительные места в вузах. Ли-
товский президент Г. Науседа 
отвёл своей стране роль бес-
пристрастного посредника в 
диалоге между «нелегитимным» 
А. Лукашенко и «легитимной» 
С. Тихановской, тайно надеясь, 
что новая власть наконец при-
кроет БелАЭС под боком у 
Вильнюса. Латвия готова при-
ютить ИТ-компании, чтобы 
хоть как-то оживить свою эко-
номику. Украинские власти во 
всём поддерживают Польшу и 
страны Балтии.  

А. Лукашенко является не-
преодолимым препятствием для 
Запада в реализации глобальных 
геополитических и экономиче-
ских планов в регионе. Основ-
ная задача европейских лидеров 
на данном этапе — убедить бе-
лорусский народ, что экономи-
ке страны будет оказана значи-
тельная финансовая помощь в 
случае смены власти. В своё вре-
мя подобные обещания уже 
звучали в отношении Украины. 
Как известно, сказочные денеж-
ные потоки туда не поплыли и 
вряд ли поплывут. 

Говоря о стабилизации си-
туации в Белоруссии, западные 
политики вносят весомый вклад 
в её дестабилизацию в виде 
санкций и ультиматумов. Так, 
глава внешнеполитической 
службы ЕС Ж. Боррель заявил 
на сессии Европарламента, что 
считает выборы в Белоруссии 
сфальсифицированными, а Лу-
кашенко нелегитимным прези-
дентом. Выход из кризиса по-
литик видит в диалоге властей и 
общества при посредничестве 
наблюдательной миссии ОБСЕ. 
Однако, по словам Ж. Борреля, 
белорусские власти отказы-
ваются от него.  

Это не соответствует дей-
ствительности. А. Лукашенко 
неоднократно говорил, что го-
тов вести диалог, но не с улицей 
и самопровозглашённым Коор-
динационным советом оппози-
ции, а с представителями тру-
довых коллективов. Кроме то-
го, уже анонсирована консти-
туционная реформа.  

Министр иностранных дел Бе-
лоруссии В. Макей назвал оцен-
ки Ж. Боррелем ситуации в рес-
публике категоричными и тен-
денциозными. По словам мини-
стра, белорусская сторона всегда 
готова к открытому и взаимоува-
жительному диалогу со всеми за-
интересованными международ-
ными партнёрами, включая ЕС, 
который, к сожалению, даже не 
пытается разобраться в происхо-
дящих в стране процессах, а 
лишь говорит о санкциях. 

Позицию Ж. Борреля поддер-
жала и «дружественная» Украина. 
Верховная рада приняла заявле-
ние о ситуации в Белоруссии, в 
котором отметила, что «прези-
дентские выборы не были ни сво-
бодными, ни честными, прошли 

в условиях полного отсутствия 
состязательности между канди-
датами, свободных СМИ, а также 
авторитетных наблюдателей от 
международных организаций» 
типа ОБСЕ и Совета Европы. 
Всё это дало украинским парла-
ментариям основания считать 
«официально обнародованные 
результаты выборов не отражаю-
щими реального волеизъявления 
белорусских граждан». 

Подпевая «западным друзь-
ям», депутаты предостерегли от 
«любых намерений привлечь 
силы РФ и ОДКБ для урегули-
рования ситуации в Белорус-
сии: «Будем считать такой шаг 
прямой угрозой для общеевро-
пейской безопасности и без-
опасности Украины». 

Для мирного выхода из кри-
зиса Верховная рада предложи-
ла «новые, свободные и демо-
кратические выборы с участием 
независимых международных 
наблюдателей от ведущих ев-
ропейских институтов». За по-
становление проголосовали 228 
депутатов из 345.  

 

ПОКАЗАТЕЛЬНЫМ при-
мером лицемерия стало 
заявление офиса прези-

дента В. Зеленского о том, что 
Украина занимает нейтральную 
позицию относительно полити-
ческого кризиса в Белоруссии. 

Следом за ЕС и Украиной 
очередную порцию глупостей 
наговорила экс-кандидат в пре-
зиденты С. Тихановская. На 
правах «переходного президен-
та» она поведала миру о «гаран-
тиях безопасности Лукашенко» 
и о подготовке оппозицией 
списка лиц, в отношении кото-
рых следует ввести санкции за 
сидящих по тюрьмам «политза-
ключённых». 

На недавней встрече А. Лука-
шенко с политическим активом 
страны он подробно рассказал о 
семи этапах сценария по уни-
чтожению Белоруссии, который 
готовился государствами Запада 
на протяжении последних деся-
ти лет: «Чтобы сразу снять все 
маски, назовём этих игроков по-
имённо. На уровне глобальных 
центров это прежде всего США, 
конкретнее — их сеть фондов 
по поддержке так называемой 
демократии. На европейском 
континенте активно действова-
ли американские сателлиты: 
Польша, Литва, Чехия и, к со-
жалению, наша Украина». 

У каждого из этих государств 
своя роль: Чехия используется 
как ресурсный хаб, Польша — 
как инкубатор медиаканалов 
(«Белсат», NEXTA и др.) и пло-
щадка для альтернативных орга-
нов в изгнании, Литва, уязвлён-
ная темой БелАЭС, — как таран 
белорусско-европейских отно-
шений, Украина — как форпост 
политических провокаций. 

А. Лукашенко заявил, что ор-
ганизаторы нынешних акций 
протеста в республике строили 
свою тактику по классическим 
сценариям «цветных револю-
ций». Ещё до президентских вы-
боров созданные технологии де-
стабилизации были обкатаны на 
парламентских выборах. Имен-

но в этот период на полную 
мощность заработала сеть спе-
циализированных Телеграм-ка-
налов, созданных с целью очер-
нить власть, подорвать основы 
государственной идеологии, 
прежде всего с помощью фейков 
и фальсификаций. Свою лепту в 
подрыв доверия народа к власти 
независимые СМИ и Телеграм-
каналы внесли на фоне борьбы с 
пандемией коронавируса. 

После неудавшихся попыток 
«цветных революций» 2006 и 
2010 годов оппоненты власти 
«нацелились на железный пре-
зидентский электорат: жителей 
регионов, трудящихся, бюджет-
ников, пенсионеров». В пред-
выборный период «зарубежные 
стратеги создавали «героев» для 
разных целевых аудиторий». 
Для городов и сёл это блогер  
С. Тихановский, для бизнеса и 
новых слоёв — банкир В. Баба-
рико, под которого создавались 
крупные интернет-площадки. 
Выдвижением экс-руководите-
ля Парка высоких технологий 
В. Цепкало попытались «внести 
раздрай в настроения госу-
дарственной элиты и прощу-
пать её лояльность президенту».  

Во время избирательной кам-
пании был использован «целый 
набор цветных политтехноло-
гий, заимствованных из араб-
ского, армянского, польского, 
гонконгского и других проте-
стов». А далее «в ход пошли со-
временные политтехнологии, 
превращающие политику в 
шоу, рассчитанное на массово-
го зрителя». Так, объединён-
ный штаб оппозиции построил 
свою тактику на эксплуатации 
женского образа, традиционно 
почитаемого белорусами, но в 
балаганной форме. Параллель-
но были запущены фейки о ми-
фических миллионах президен-
та на зарубежных счетах и раз-
личные мемы.  

«Все силы были брошены на 
завоевание виртуального боль-
шинства за счёт фейкового кон-
тента в СМИ и на создание уве-
ренности в том, что результаты 
выборов будут сфальсифици-
рованы, а власть проиграет», — 
отметил А. Лукашенко. 

 

ДЕНЬ ВЫБОРОВ «стал ча-
сом икс для попытки реа-
лизации «майданного» 

блицкрига». Недоверие к ре-
зультатам кампании стимули-
ровалось заблаговременно. По 
призывам объединённого штаба 
на участках ко времени их за-
крытия создавались искус-
ственные очереди, ажиотаж и 
атмосфера нагнеталась. Плани-
ровалось одномоментно выве-
сти на улицы городов тысячи 
протестующих и захватить ад-
министративные здания, куль-
товые места. При этом в режиме 
онлайн поступали инструкции 
от зарубежных координаторов. 

А. Лукашенко подчеркнул, 
что действия правоохранителей 
позволили сбить эскалацию 
протеста. После этого «кукло-
воды резко сменили тактику, 
представив протест в ангельски 
невинном виде». В ход «пошли 
цветы, белые одежды, суббот-

ние и воскресные митинги-кар-
навалы». Создавалась картинка 
народного протеста, не имею-
щего явных лидеров и не зави-
сящего от их воли. 

«Одновременно был взят курс 
на создание радикального крыла 
протестующих с пошаговыми 
инструкциями и памятками, ре-
комендациями по форме одеж-
ды и экипировке, способам со-
противления силовикам, изго-
товлению и использованию кок-
тейлей Молотова, фейерверков, 
петард. Тиражируются базовые 
правила поддержания контак-
тов, в том числе в условиях не-
доступного интернета или сото-
вой связи. Отрабатываются 
«гонконгские» технологии од-
новременного сбора в обозна-
ченных местах, спонтанной сме-
ны маршрутов, синхронных 
действий протестующих», — от-
метил А. Лукашенко. 

Управление и координация 
протестов осуществляются в 
прямом эфире круглосуточно. 
Сегодня предпринимаются по-
пытки сделать протест частью 
повседневной жизни людей. 
Тактика локального протеста 
реализуется через формирова-
ние мини-групп и чатов рай-
онов, жилищных комплексов, 
отдельных дворов.  

После бегства за рубеж чле-
нов президиума Координа-
ционного совета «пришлось ис-
кать и ускоренно раскручивать 
новые лица помельче, жела-
тельно со скандальной репута-
цией». В ход пошёл план «Б», 
задача которого — втянуть стра-
ну в затяжной политический и 
экономический кризис. Коор-
динаторы протеста раздают ин-
струкции по экономическому 
сопротивлению, создают па-
раллельные структуры власти и 
спецфонды для адресной под-
держки «жертв режима».  

«Очевидна ставка на масштаб 
и длительность протестов, на 
изматывание сил и истощение 
ресурсов», — подчеркнул пре-
зидент. 

Как будто в подтверждение 
слов президента депутаты Ев-
ропарламента проголосовали за 
принятие резолюции по ситуа-
ции в Белоруссии, в которой 
отвергли результаты выборов, 
заявили о «непризнании А. Лу-
кашенко президентом по ис-
течении нынешнего срока пол-
номочий» и призвали Совет ЕС 
безотлагательно ввести санкции 
против ряда должностных лиц, 
в том числе против российских 
граждан, «причастных к под-
держке режима Лукашенко». 

Кроме того, Европарламент 
предложил ЕС блокировать 
предоставление Белоруссии 
кредитов по линии Европей-
ского инвестиционного банка 
и Европейского банка рекон-
струкции и развития и «увели-
чить финансирование белорус-
ского гражданского общества», 
взяв на себя многомиллиард-
ные обязательства по финан-
сированию будущих реформ и 
реструктуризации экономики. 

Европарламент «предупредил, 
что А. Лукашенко не имеет по-
литического или морального 
мандата на заключение каких-
либо дальнейших соглашений от 
имени Белоруссии, в том числе 
с российскими властями, кото-
рые могут угрожать её суверени-
тету и территориальной целост-
ности». Помимо этого, Европар-
ламент назвал самопровозгла-
шённый Координационный со-
вет «временным представитель-

ством народа», поддержал новые 
выборы по «международным 
стандартам», а также призвал 
Еврокомиссию и Совет ЕС «ока-
зать содействие белорусской де-
мократической оппозиции, в 
том числе Координационному 
совету во главе с Тихановской». 

Следует отметить, что приня-
тая резолюция носит рекомен-
дательный характер и необяза-
тельна к исполнению институ-
тами ЕС и правительствами го-
сударств-членов, но служит для 
них политическим ориентиром. 

Белорусский МИД ответил, 
что «резолюция носит агрес-
сивный характер и не содержит 
ни одного конструктивного ли-
бо взвешенного тезиса», а пре-
зидент вновь подчеркнул, что 
его страна не нуждается в одоб-
рении итогов выборов со сто-
роны Европарламента. 

«Встречи ведущих политиков 
стран-соседей с самовыдви-
женцами, материальная и мо-
ральная поддержка протеста, 
финансирование информа-
ционной агрессии против Бе-
лоруссии, акции солидарности, 
откровенные провокации в на-
дежде повлиять на результат 
выборов наглядно свидетель-
ствуют об их настрое. С учётом 
этого мосты доверия и сотруд-
ничества Белоруссии и наших 
западных соседей фактически 
сожжены», — отметил помощ-
ник президента В. Бельский. 

Забавно наблюдать за сменой 
риторики польского премьер-
министра М. Моравецкого. Ни с 
того ни сего пан заявил, что счи-
тает необходимым, чтобы Россия 
оставалась надёжным экономи-
ческим партнёром Белоруссии, 
без которого невозможно разре-
шить политический кризис. 
Вслед за этим М. Моравецкий 
рассказал о создании стабилиза-
ционного фонда для помощи Бе-
лоруссии в сумме 1 млрд евро, 
позволяющего «оправдать ожи-
дания инвесторов». 

Всё вышесказанное в очеред-
ной раз подтверждает, что Запад 
собирается вести «диалог» с дей-
ствующими властями исключи-
тельно путём санкций и ульти-
матумов. Белоруссии к этому не 
привыкать. За годы своей неза-
висимости страна пережила не-
мало санкций. Переживёт и эти.  

 

В  ПРОШЕДШИЕ ВЫХОД-
НЫЕ оппозиция провела 
в Минске очередные мар-

ши: в субботу — женский. А на 
воскресенье варшавский Теле-
грам-канал анонсировал «марш 
справедливости» под лозунгом 
«Не забудем, не простим!». Ор-
ганизаторы предложили демон-
странтам притащить с собой 
«портреты карателей, фальси-
фикаторов, пособников оккупа-
ционного режима с их личными 
данными» и пройтись с ними по 
улицам, дабы «весь мир увидел 
лица преступников». Не увидел. 
Людей собралось ещё меньше, 
чем в прошлый раз. 

Местечковые волонтёры-за-
водилы, получившие новое 
спецзадание из-за Буга, плани-
ровали довести толпу до здания 
Верховного суда, а потом оса-
дить резиденцию президента. 
Не вышло. Подходы к ним бы-
ли профессионально заблоки-
рованы на дальних подступах: 
Телеграм-каналы читают не 
только демонстранты.  

Вожделенные цели оказались 
недостижимыми. Протестовав-
шим пришлось ограничиться 
хаотичными и бессмысленны-
ми хождениями по маршруту, 
определённому мобильными 
силами правоохранителей. По-
мыкавшись по улицам, непри-
каянные демонстранты в раз-
розненных шеренгах вскоре 
разбрелись кто куда.  

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
член Коммунистической  

партии Беларуси. 
г. Брест.

Вместо диалога — 
санкции и ультиматумы

Погреть руки на политическом кризисе в Белоруссии охочи не 
только местные «патриоты», но и те, кто с пеной у рта поддержи-
вает их в сопредельных государствах. Особо преуспели в этом 
Польша, страны Балтии и Украина. Их шкурный интерес, замас-
кированный под заботу о демократических преобразованиях, 
очевиден. Если Польша претендует на роль лидера в Восточной 
Европе, то страны Балтии и Украина рассчитывают на дополни-
тельные финансовые вливания со стороны Евросоюза. 

l БЕРЛИН. Под лозунгами «Позор для 
ЕС!», «У нас есть место» в столице ФРГ 
прошла массовая демонстрация, участники 
которой требовали от властей принять в 
стране как можно больше людей из грече-
ских центров по размещению беженцев и 
мигрантов. Выйти немцев на улицы призва-
ли около 60 организаций, а также предста-
вители Евангелической церкви Германии. 

l ЛОНДОН. В центре британской сто-
лицы состоялась манифестация, организо-
ванная противниками возможного нового 
общенационального карантина, вакцини-
рования от коронавируса и других ограниче-
ний, направленных на сдерживание рас-
пространения COVID-19. На демонстра-
цию, прошедшую под девизом «Сопротив-
ляйся и действуй за свободу», многие яви-
лись без масок. Протестующие, среди ко-
торых оказались и сторонники теории за-
говора как основы пандемии коронавируса, 
собрались на Трафальгарской площади 
после того, как правительство Великобри-
тании ввело запрет на все общественные 
собрания с участием более шести человек. 

l ВАШИНГТОН. Президент США До-
нальд Трамп готов выдвинуть женщину на 
место в Верховном суде, освободившееся 
после кончины Рут Бейдер Гинзбург, являв-
шейся второй в истории американкой, полу-

чившей место в высшей судебной инстанции 
страны. Свою должность она занимала более 
27 лет. Хозяин Белого дома намерен назна-
чить кандидата до выборов главы государст-
ва, которые состоятся через шесть недель. 
Его соперник, демократ Джо Байден, на-
стаивает: определиться с именем нового су-
дьи должен победитель президентской гонки. 
Если действующему американскому лидеру 
удастся осуществить план, то в Верховном 
суде появится уже третий «человек Трампа» 
(из всего девяти), а поскольку судьи назна-
чаются пожизненно, это окажет очень дол-
госрочное влияние на политику США. 

l ВАРШАВА. Польская прокуратура по-
дала в суд ходатайство об аресте трёх дис-
петчеров аэродрома Смоленск-Северный, 
работавших 10 апреля 2010 года во время 
крушения самолёта президента Польши 
Леха Качиньского и обвиняемых в «умыш-
ленном провоцировании авиакатастрофы, 
повлёкшей гибель многих людей». Если суд 
примет решение об аресте, это станет шагом 
к объявлению диспетчеров в международ-
ный розыск с последующим требованием 
их выдачи Варшаве. В любом случае Моск-
ва в соответствии с Конституцией РФ не 
выдаёт своих граждан. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

Вести с Украины

Продолжается 
акция протеста 
горняков Кривого 
Рога, уже ставшая 
одним из самых 
заметных событий 
в борьбе трудя-
щихся за свои 
права. По состоя-
нию на утро поне-
дельника, 21 сен-
тября, под землёй 
остаются 149 шах-
тёров Криворож-
ского железоруд-
ного комбината, 
которые бастуют 
уже 20-е сутки. 

 

К АК СООБЩИЛ пред-
седатель Конфедера-
ции свободных проф-

союзов Украины и Незави-
симого профсоюза горняков 
Михаил Волынец у себя на 
странице в «Фейсбуке», 149 
горняков шахт «Октябрь-
ская», «Родина», «Тернов-
ская», «Гвардейская» двадца-
тые сутки продолжают ак-
цию протеста в подземных 
условиях. 

Волынец призывает не-
медленно приложить макси-
мум усилий, чтобы состоя-
лись переговоры. По по-
следним сообщениям от ли-
дера Независимого проф-
союза горняков Украины: 
«154 горняка шахт Криво-
рожского железорудного 
комбината (КЖРК) в под-
земных условиях борются за 
своё право на достойный 
уровень жизни, на безопас-
ные условия труда. Как я го-
ворил, консенсус в перего-
ворах вчера не найден. В 
Кривом Роге и Киеве про-
должаются акции в под-

держку шахтёров. Из шахты 
«Родина» сообщают о новой 
форме давления на тех, кто 
передаёт продукты, воду, ле-
карства горнякам, которые 
протестуют под землёй. Се-
годня охрана требовала де-
тальной переписи вещей, 
которые передавали ребя-
там... Между тем у здания 
Верховной рады продолжа-
ется акция протеста шахтё-
ров Кривбасса, их жён в под-
держку горняков шахт «Ок-
тябрьская», «Родина», «Тер-
новская», «Гвардейская», ко-
торые бастуют в подземных 
условиях». 

Также Волынец добавил, 
что 6 дней длится протест в 
поддержку горняков криво-
рожских шахт в правитель-
ственном квартале столицы, 
но «официальной реакции 
властей на гуманитарную ка-
тастрофу в Кривом Роге до 
сих пор нет». Группа горня-
ков Кривбасса и их жён, ко-
торые приехали на акцию 
протеста в Киев, провели пи-
кетирование Верховной рады 
и сейчас находятся у офиса 
президента. 

Протестующим хотелось 
бы понять мнение широкого 
круга остальных работников 

КЖРК. «На каких компро-
миссах стоит останавливать-
ся, учитывая ситуацию, ко-
гда 156 человек, здоровье ко-
торых стремительно ухудша-
ется, остаются заложниками 
обстоятельств, потому что 
мы видим рост спроса про-
тестующих на самые разные 
лекарства, — Волынец вы-
ложил видео протеста кри-
ворожан у офиса президента 
Украины. — Наши земляки 
продолжают стучать касками 
под окнами чиновников 
высших органов государст-
венной власти». 

По постам в соцсети вид-

но, что люди выходят на мир-
ные акции в поддержку шах-
тёров, выносят таблички с 
требованиями, рассказывают 
о новых способах давления 
на тех, кто передаёт продук-
ты, лекарства и воду шахтё-
рам на предприятии с гово-
рящим названием «Родина». 
Как сообщает Волынец, ре-
акции от властей пока нет, 
хотя всего за время протестов 
в Кривом Роге в них уже уча-
ствовали почти 400 шахтёров. 

В отличие от большинства 
украинских ГОКов, добы-
вающих руду карьерным спо-
собом, Криворожский желе-
зорудный комбинат осу-
ществляет подземную добычу 
руды. Он является крупней-
шим предприятием Украины 
по добыче железной руды 
подземным способом. В со-
став комбината входят четы-
ре шахты: «Родина», «Ок-
тябрьская», «Гвардейская» и 
«Терновская». Предприятие 
добывает богатую железом 
руду на глубинах 1265—1350 
метров. 

Основной рынок сбыта до-
бытой на КЖРК руды — ме-
таллургические заводы Евро-
пы, однако 40% поставляется 
на украинские металлурги-
ческие предприятия, ключе-
вым среди которых является 
Мариупольский металлурги-
ческий комбинат им. Иль-
ича. В 2019 году комбинат 
добыл и продал 4,28 млн 
тонн железной руды, гово-
рится в его финансовой от-
чётности. Чистый доход со-
ставил 6,56 млрд гривен (од-

на гривна равна 2,66 руб.). 
Это более чем на один мил-
лиард гривен превышает до-
ход 2018 года. 

Последние несколько лет 
предприятие выплатило ди-
виденды своим акционерам 
(100% принадлежит кипр-
ской компании Starmill Ltd, 
контролируемой Коломой-
ским и Ахметовым). Размер 
нераспределённой прибыли 
составляет 5,5 млрд гривен. 
На конец 2019-го на КЖРК 
работали 7425 сотрудников. 
Расходы на оплату труда со-
ставили 1,435 млрд гривен. 
Средние месячные расходы 
комбината на оплату труда 
одного работника составляли 
16109 гривен. В эту сумму 
входит заработная плата с на-
логами. 

При том что КЖРК яв-
ляется крупнейшим пред-
приятием по добыче желез-
ной руды на Украине, ком-
бинат также является пред-
приятием с наиболее при-
быльными активами: акцио-
нерам ежегодно выплачи-
ваются миллиарды гривен 
дивидендов. Стоит уточнить, 
что на таких предприятиях, 
как Павлоградуголь (ДТЭК 
Ахметова), Полтавуський 
ГОК (Ferrexpo Жеваго), Се-
верный ГОК (Метинвест Ах-
метова), Южный ГОК (Ме-
тинвест Ахметова), зарплаты 
составляют от 25 до 30 тысяч 
гривен. А на КЖРК действи-
тельно наименьшие затраты 
на одного работника. При 
этом на данном предприятии 
условия труда гораздо тяже-
лее, чем на ГОКах, где добы-
вают руду из карьеров. 

Так что претензии горня-
ков Кривого Рога совершен-
но обоснованны. 

В.М.Т.

20 суток под землёй

В  М Н О Г О Н А Ц И О -
НАЛЬНОМ Госу-

дарстве Боливия готовят-
ся к всеобщим выборам 
после переворота, наце-
ленного против президен-
та страны Эво Моралеса в 
2019 году, и после не-
скольких переносов даты 
выборов. Они намечены 
на 18 октября. 

Кандидат в президенты 
от созданного в своё вре-
мя Моралесом Движения 
за социализм Луис Арсе 

возглавляет опросы, по 
которым он сможет на-
брать 25 процентов голо-
сов избирателей. За ним 
следует бывший прези-
дент Карлос Месса 
(«Гражданское сообще-
ство») с 22 процентами. 

Другие кандидаты — 
Жанин Аньес, которую 
поддерживает правитель-
ство, и ультраправый кан-
дидат от департамента 
Санта-Крус Луис Фер-
нандо Камачо — показали 

только восемь процентов. 
Закон о выборах пред-

усматривает, что для по-
беды в первом туре кан-
дидат должен получить 50 
процентов голосов или 
минимум 40 процентов с 
разницей в 10 процентных 
пунктов по сравнению со 
вторым кандидатом. В ис-
следовании говорится, что 
второй тур выборов соз-
даёт наибольшее количе-
ство возможностей. 

Пренса Латина.

Боливия готовится к выборам
Латинская Америка

Пульс планеты
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«Буржуазия делает всё, чтобы первая попытка 
строительства социализма на немецкой земле в глазах 

населения выглядела чем-то криминальным»
(Окончание. Начало на 1-й стр.) 

 
— Но история сложилась ина-

че: были созданы два самостоя-
тельных немецких государства. 

— К моменту создания ГДР 
Германия фактически уже дол-
гое время была расколота. Раз-
деление произошло, главным 
образом, из-за введения запад-
ными державами в 1948 году от-
дельной валюты в своих оккупа-
ционных зонах и в Западном 
Берлине. О создании ГДР я 
узнал в возрасте двенадцати лет. 
Не в дату её основания, 7 октяб-
ря 1949 года, а несколькими дня-
ми позже. Мой классный руко-
водитель зачитал телеграмму  
И.В. Сталина, адресованную 
первому президенту ГДР Виль-
гельму Пику, плотнику по про-
фессии, и премьер-министру 
ГДР Отто Гротеволю, в про-
шлом — рабочему типографии. 
Меня тогда поразило: во главе 
нового государства стояли рабо-
чие — борцы антифашистского 
Сопротивления против Гитлера. 
Это было решительным отли-
чием ГДР от основанной не-
сколькими месяцами ранее Фе-
деративной Республики Герма-
нии, первый президент которой 
24 марта 1933 года голосовал в 
рейхстаге за «Закон о чрезвы-
чайных полномочиях», отме-
нивший гражданские права и 
свободы и наделивший Гитлера 
властью диктатора. В телеграмме 
советского представителя об ос-
новании ГДР была высказана 
мысль, которая оказала на меня 
сильное влияние. Она актуальна 
и сегодня. «Основание Герман-
ской Демократической Респуб-
лики является поворотным мо-
ментом в истории Европы. Не-
сомненно, существование ми-
ролюбивой демократической 
Германии с учётом существова-
ния миролюбивого Советского 
Союза исключает возможность 
новых войн в Европе, прекра-
щает кровопролитие и делает 
невозможным порабощение ев-
ропейских стран мировыми им-
периалистами», — говорится в 
документе. Именно так и было в 
течение последующих сорока 
лет: пока СССР и ГДР суще-
ствовали, в Европе не было вой-
ны. Исчезновение обоих госу-
дарств с политической карты 
мира является переломным мо-
ментом для политики безопас-
ности в Европе. Новые военные 
конфликты в Европе, как война 
против Югославии, стали воз-
можны после 1990 года. Не без 
участия ФРГ, что было бы не-
мыслимым в годы существова-
ния Союза Советских Социали-
стических Республик.  

— У вас остались личные вос-
поминания об окончании войны?  

— Когда 30 апреля 1945 года 
советский солдат поднял Крас-
ное Знамя Победы над рейхста-
гом в Берлине, я был ещё слиш-
ком мал, чтобы понимать поли-
тическое значение этого собы-
тия. Но я был достаточно взрос-
лым, чтобы понять, что это за 
счастье, что война закончилась. 
Мои последующие дружеские 
отношения с советским народом 
начались бессознательно, в пер-
вые послевоенные годы. Я по-
знакомился с советскими сол-
датами, которые не были «вар-
варскими подручными», как их 
рисовала нацистская пропаган-
да. Один офицер, переводчик 
военного командования, про-
живал недалеко от нашей квар-
тиры: каждый вечер, когда он 
возвращался к себе, он прино-
сил мне что-нибудь поесть. Ино-
гда это был чёрный и влажный 
солдатский хлеб, иногда кубики 
сахара, а иногда ветчина, завёр-
нутая в газету. В полдень он по-
сылал меня к полевой кухне со-
ветской части, дислоцирован-
ной в моём родном городе. Там 
я получал паёк с кашей или щи. 
Я выучил на русском слова 
«хлеб», «сахар», «ветчина», «щи» 
и «крупа» и никогда более их не 
забывал. Несколько вечеров 
офицер сидел на каменистых 
ступеньках перед нашим домом 
и сворачивал сигареты из газет-
ной бумаги и табака. Как-то он 
напел мелодию, которую я до 
этого не слышал. «Споём вме-
сте», — предложил он мне. «Я не 
знаю этой песни», — ответил я. 
Он упрекнул меня так, что мне 
стало стыдно: «Это же «Дикая 
роза» Иоганна Гёте!» «Дикая ро-
за» и «Гёте» — я впервые услы-
шал эти слова. Не от учителя не-
мецкого языка, а от советского 
солдата, прошедшего войну и 
знавшего о преступлениях нем-
цев на советской земле. Этот 
жизненный опыт живёт во мне 
и вдохновляет меня отстаивать 
правду о свободе, которую нам 
принесла Красная Армия.  

— Однако резолюция Европей-
ского парламента «О важности 

сохранения исторической памяти 
для будущего Европы» от 19 сен-
тября 2019 года ставит такие по-
зиции под сомнение.  

— О чём может быть речь, ко-
гда группа антикоммунистиче-
ских политиков выносит поли-
тический вердикт истории ХХ 
века? Авторов этого документа 
интересует история только в том 
виде, в каком её малюют анти-
коммунисты. Этот документ ос-
нован не на фактах, а на домыс-
лах: история используется анти-
коммунистами в качестве ору-
жия ради фальсификации хода 
Второй мировой войны, отри-
цания ведущей роли Советского 
Союза в уничтожении фашизма, 
для обеления фашистских пре-
ступлений и для того, чтобы 
уравнять палачей и жертв. В дей-
ствительности это тоталитарный 
подход. Согласно такой трак-
товке истории, фашистская Гер-
мания уже не считается един-
ственным виновником Второй 
мировой войны: резолюция та-
ковыми считает «коммунисти-
ческий Советский Союз и на-
ционал-социалистический гер-
манский рейх». Я называю это 
разжиганием ненависти. Прези-
дент России В.В. Путин в своей 
принципиальной статье с помо-
щью документов разоблачил ис-
кажение исторических фактов 
авторами этой резолюции.  

— Зачем правящему классу в 
Европе необходима фальсифика-
ция истории? 

— Дело ведь не в истории, а в 
настоящем. Смысл историче-
ских споров в том, чтобы деле-
гитимировать любую альтерна-
тиву капитализму! Ненависть к 
коммунистам сильнее, чем го-
товность к совместному сотруд-
ничеству против фашистской 
угрозы. Если внимательно при-
смотреться к высказываниям 
этих историков, таким как «со-
циализм и фашизм — близне-
цы-братья», «Гитлер и Сталин 
— братья по духу», «ГДР и тре-
тий рейх — диктатуры одного 
типа», то чувствуется желание 
этих деятелей представить фа-
шизм как нечто обыденное. Да-
лее эти фальсификаторы исто-
рии подменили ошибочным тер-
мином «национал-социализм» 
исторически точное понятие 
германского фашизма. «Нацио-
нал-социализм» не был ни «на-
циональным», ни «социалисти-
ческим» — это был преступный 
режим. Самопровозглашённые 
историки Европарламента «за-
бывают» об этом в своих скан-
дальных сопоставлениях.  

— В надписи на форзаце вашей 
книги содержится слово «измена». 
Здесь вы приводите слова бывше-
го советского посла в ФРГ Ва-
лентина Фалина, который сказал, 
что «воссоединение» Германии 
было «вариантом Мюнхенского 
соглашения»: «…мы договарива-
лись обо всём в обход ГДР, мы 
предали эту страну».  

— Прежде чем говорить о 
«предательстве», я хотел бы по-
ставить акцент на десятилетиях 
дружбы между СССР и ГДР. 
После 1945 года восточные нем-
цы и русские, белорусы, укра-
инцы, прибалты, казахи, равно 
как и другие народности много-
национального великого Совет-
ского Союза, выстроили новые 
отношения, основанные на 
дружбе и свободные от ненави-
сти и раздора. Ничто не сможет 
изменить это моё фундаменталь-
ное убеждение. Я не подменяю 
коллективную волю народов Со-
ветского Союза к миру и дружбе 
политикой отдельных деятелей. 
Населению советской оккупа-
ционной зоны, которая послу-
жила основой для ГДР, повезло 
и в том, что размещённые на её 
территории части Советской Ар-
мии возглавляли не только со-
ветские патриоты и выдающиеся 
военачальники, но и интерна-
ционалисты, чутко понимавшие 
проблемы немцев. Имена их 
должны быть внесены в «золо-
тую книгу» немецкой истории. 
Это были самые выдающиеся 
военачальники: маршалы Жу-
ков, Соколовский, Чуйков, 
Гречко, Сахаров, Якубовский, 
Конев, Кошевой, Куликов, Кур-
коткин, генералы армии Ива-
новский, Зайцев, Лушев, Снет-
ков. В моей книге я посвятил им 
немало страниц, потому что 
нам, немцам, есть за что их бла-
годарить. В отличие от Горбачё-
ва и его свиты, эти замечатель-
ные люди сделали делом своей 
жизни не только Победу в Вели-
кой Отечественной войне и 
освобождение Родины от врага, 
но и становление антифашист-
ской Германии — за это они 
сражались и прошли боевой 
путь, начиная с битвы под 
Москвой, Сталинградской бит-
вы и освобождения Ленинграда, 
вплоть до Берлина. Германская 

Демократическая Республика 
была частью их жизни. Поэтому 
мои друзья, генералы Советской 
Армии Лушев и Снетков, слу-
жившие в ГДР осенью 1989 года, 
не были готовы поддержать по-
литику Горбачёва по сдаче ГДР. 

— И почему же вы тем не менее 
приводите высказывание Вален-
тина Фалина об «измене»? 

— Во-первых, я разделяю 
мнение президента Путина, что 
развал СССР стал величайшей 
геополитической катастрофой 
ХХ века. Для нас Советский Со-
юз стоял не только у колыбели 
ГДР, но и на её смертном одре. 
ГДР не была жизнеспособной 
без Советского Союза. То, как 
позднее советское руководство 
воспользовалось этим в 1989—
1990 годах, наиболее чётко сфор-
мулировал Валентин Фалин, ра-
ботавший в то время в непо-
средственной близости к Гор-
бачёву и владевший информа-
цией из первых рук. 

В то же время нельзя забывать, 
что предательство совершается 
не только по расчёту. Тщеславие, 

обида, невежество, слабость, не-
решительность, переоценка 
собственных способностей, са-
молюбие и многое другое также 
являются подчас причинами 
предательства. Но объективны 
не причины, а сам факт преда-
тельства. Разрушение Советского 
Союза и вместе с ним европей-
ской части мировой социалисти-
ческой системы оказало крайне 
негативное влияние на миллио-
ны человеческих судеб. 

В этом контексте я хотел бы 
сослаться на высказывание на-
шего классика Фридриха Эн-
гельса. В своей работе «Револю-
ция и контрреволюция в Герма-
нии» он говорит: «Но когда при-
ступаешь к выяснению причин 
успеха контрреволюции, то по-
всюду наталкиваешься на гото-
вый ответ, будто дело в господи-
не А или в гражданине Б, кото-
рые «предали» народ. Этот ответ, 
смотря по обстоятельствам, мо-
жет быть правильным или нет, 
но ни при каких обстоятельствах 
он ничего не объясняет, не по-
казывает даже, как могло слу-
читься, что «народ» позволил се-
бя предать. И печальна же бу-
дущность политической партии, 
если весь её капитал заключает-
ся в знании только того факта, 
что гражданин имярек не заслу-
живает доверия». 

Из этого я делаю вывод: мы 
не можем и не должны пола-
гаться на предательство одного-
единственного человека. Суще-
ствуют не только внешние при-
чины исчезновения ГДР. Это 
событие стало результатом со-
вокупной внутренней и внеш-
ней политики, ряда идеологиче-
ских, морально-нравственных, 
экономических, экологических, 
структурных и других актуаль-
ных причин. К сожалению, сыг-
рало роль и то обстоятельство, 
что доверие между народом и 
руководством ГДР было нару-
шено. Решающим фактором, 
возможно, было и то, что мы 
проигнорировали Ленина, заве-
щавшего: именно от уровня про-
изводительности труда зависит 
победа социализма. Всеобъем-
лющий марксистский анализ 
причин мировых политических 
катаклизмов 1989—1991 годов, к 
сожалению, и спустя 30 лет, на-
сколько мне известно, не был 
проведён.  

— Как вы оцениваете Горбачё-
ва как политика и как человека? 

— Я не ставил перед собой за-
дачу дать оценку деятельности 
Горбачёва. В первую очередь это 
ответственность людей, живших 
в стране, которой Горбачёв 
управлял. На протяжении дол-
гого времени я относил себя к 
политикам ГДР, доверявшим 
Горбачёву. Это связано с нашим 
пониманием ведущей роли 
КПСС в мировом коммунисти-
ческом движении: казалось не-
мыслимым, что генеральным 
секретарём может стать отступ-
ник. Но Горбачёв быстро адап-
тировался к политическим воз-
можностям. Марксистско-ле-
нинскую диалектику он подме-
нил «новым мышлением», хотя 
блок НАТО и не думал о новой 
разрядке. Расплывчатое понятие 
«общечеловеческих ценностей» 
стало важнее ценностей и идеа-
лов коммунистического учения. 
Горбачёв окружил себя такими 
спорными и неоднозначными 
советниками, как А. Н. Яковлев 
и Э.А. Шеварднадзе. Он доверял 
лести западных политиков боль-
ше, чем советам и опыту това-

рищей. Таким образом, дух «об-
новления социализма», за кото-
рый многие в ГДР ценили Гор-
бачёва, был быстро утрачен.  

— Ощущаете ли вы себя пре-
данным дипломатической игрой 
Горбачёва в годы «воссоединения 
Германии»? 

— В качестве ответа я приведу 
вам отрывки из протокола моей 
четырёхчасовой встречи с Гор-
бачёвым 1 ноября 1989 года в 
Москве. Я спросил его: «Какое 
место Советский Союз отводит 
обоим германским государст-
вам в общеевропейском доме? 
Ведь ГДР является результатом 
Второй мировой войны и после-
дующей «холодной войны», а 
значит, она — дитя Советского 
Союза. Для нас в ГДР важно 
знать, продолжит ли Советский 
Союз исполнять принятые на 
себя отцовские обязательства». 
Горбачёв ответил: «После наро-
дов Советского Союза народ 
ГДР — самый нам дорогой». Он 
продолжил: «Единство Герма-
нии не стоит для нас на повест-
ке дня. Советский Союз дого-
ворился об этом со своими быв-
шими партнёрами по антигит-
леровской коалиции. Товарищ 
Кренц, передайте, пожалуйста, 
мои слова товарищам в Полит-
бюро СЕПГ». Затем он добавил: 
«Пришло время оказать больше 
давления на канцлера ФРГ  
Коля: он сделал ставку на на-
ционализм. ГДР нельзя ему  
доверять». 

Может быть, это было наивно 
с моей стороны, но я поверил 
Горбачёву и организовал свою 
работу в ключе наших догово-
рённостей. В то время как Гор-
бачёв заверял меня в том, что 
Советский Союз не допустит 
объединения Германии, его 
представители в Федеральном 
ведомстве канцлера в Бонне 
спрашивали за спиной у руко-
водства ГДР, сколько Федера-
тивная Республика готова по-
тратить отступных за ГДР. В 
конце 1994 года в одном из бер-
линских книжных магазинов я 
обнаружил немецкий перевод 
книги Горбачёва о присоедине-
нии ГДР к Федеративной Рес-
публике с протоколами его раз-
говоров на высшем уровне. С 
любопытством я пролистал эту 
книгу: нашего разговора от 1 но-
ября 1989-го там не было. Поче-
му? Объяснить мне это неслож-
но: у Горбачёва появились но-

вые друзья. Это были те, кого он 
ещё в 1989 году осуждал как «на-
ционалистов» и которых я дол-
жен был остерегаться. Судите 
сами, как бы вы оценили такое 
поведение.  

— Почему горбачёвское По-
литбюро уступило ГДР ещё и так 
дёшево и не помешало преследо-
ванию западногерманской юсти-
цией бывших политических спод-
вижников (для героев антифа-
шистского Сопротивления — ге-
нерального секретаря ЦК СЕПГ 
Эриха Хонеккера и министра без-
опасности ГДР Эриха Мильке — 
тюремное заключение в начале 
1990-х в тюрьме Моабит стало 
вторым в их жизни: первый раз 
они там же сидели в начале 
1930-х годов при нацистах).  

— Этот вопрос стоит задать 
Горбачёву лично. Я получил не-
большое представление о том, 
что он думал о ГДР за нашей 
спиной позже, когда в 2006 году 
его коллеги Анатолий Черняев, 
Вадим Медведев и Георгий 
Шахназаров опубликовали кни-
гу «В Политбюро ЦК КПСС…». 

Всех трёх я знал лично и в своё 
время считал их своими товари-
щами. Но то, что они, как я 
узнал по прочтении их книги, 
распространяли в то время о 
ГДР, глубоко разочаровало ме-
ня. Вкратце: для сотрудников 
Горбачёва ГДР была разменной 
монетой в сделке с США и ФРГ. 
Когда я прочёл их книгу, я по-
неволе вспомнил разговор с 
Эдуардом Шеварднадзе в начале 
1990-х годов, в бытность его пре-
зидентом Грузии. Ещё в 1986 го-
ду Эрих Хонеккер узнал от на-
шей агентуры в США, что Со-
ветский Союз уже тогда предпо-
лагал отказ от ГДР. Я спросил 
Шеварднадзе: правда ли это? На 
что он дал уклончивый ответ: 
ради сохранения Советского 
Союза, по словам бывшего ми-
нистра иностранных дел СССР, 
«нужно было сбросить балласт». 
Согласно его высказыванию, мы 
в ГДР были не братьями, а «бал-
ластом». Не самым верным и 
бескорыстным союзником Со-
ветского Союза, а бременем, от 
которого руководство СССР хо-
тело избавиться. Последовавшая 
затем выдача президентом Ель-
циным бывшего главы ГДР Эри-
ха Хонеккера политическому 
оппоненту Колю для привлече-
ния Хонеккера к ответственно-
сти в ФРГ за то, что тот был вер-
ным союзником СССР, являет-
ся частью этой самой позорной 
главы нашей общей истории. 

— В 1997 году вы сами стали 
жертвой политической юстиции 
ФРГ и были приговорены к шести 
с половиной годам лишения сво-
боды. За что с вами решили так 
расквитаться? 

— Моя судьба была одной из 
многих. После того как Москва 
пошла на объединение Герма-
нии, прокуратура ФРГ возбуди-
ла расследование в отношении 
более чем 100 тысяч партийных 
и государственных чиновников 
Германской Демократической 
Республики. Тогдашний ми-
нистр юстиции ФРГ Кинкель 
оправдывал это словами: «Мы 
должны преуспеть в деле деле-
гитимизации СЕПГ, которая до 
последнего оправдывалась ан-
тифашистскими корнями, яко-
бы более высокими ценностями 
и претендовала на абсолютный 
гуманизм…» Юстиция ФРГ с 
большим рвением ринулась ис-
полнять политический заказ 
правительства. Фактически, 

вся советская политика в отно-
шении Германии, начиная с 
1945 года, также попала под 
суд ФРГ. Действия правитель-
ства и органов юстиции ФРГ, 
противоречившие междуна-
родному праву, привели к пол-
ной замене элит ГДР. Не толь-
ко государственных и партий-
ных чиновников, но и учёных, 
дипломатов, медиков, работ-
ников культуры, деятелей 
спорта… 

Согласно имеющимся иссле-
дованиям, в 1933 году нацисты 
заменили 11% элиты Веймар-
ской республики. В Западной 
Германии только 13% фашист-
ских кадров были заменены 
после 1945 года. После присо-
единения ГДР к Федеративной 
Республике новое немецкое ру-
ководство отправило 85% эли-
ты ГДР на свалку истории. В то 
время как население Восточной 
Германии составляет около 
20% от общей численности на-
селения ФРГ, лишь 5% восточ-
ных немцев занимают ключе-
вые посты в политической и 
судебной системах, в армии, в 
средствах массовой информа-
ции, учреждениях культуры и в 
советах директоров предприя-
тий. Тот факт, что бывший фе-
деральный президент господин 
Гаук и федеральный канцлер 
госпожа Меркель являются вы-
ходцами из ГДР, не имеет ни-
какого политического значе-
ния. Они были избраны после 
того, как западногерманский 
кадровый и моральный ресурс 
для занятия этих должностей 
был исчерпан. Бывший прези-
дент Гаук даже публично при-
знал, что его мировоззрение 
«абсолютно западное».  

— В средствах массовой ин-
формации ФРГ Германская Де-
мократическая Республика в ос-
новном изображается как поли-
цейское государство, где «Штази» 
всех прослушивала. Есть даже та-
кие жалкие фильмы, как «Жизнь 
других», где «Штази» ради про-
слушки одной квартиры превра-
щает целый чердак в студию зву-
козаписи. В ФРГ, если верить их 
СМИ, ни за кем не шпионили… 

— Прежде всего: чем больше 
лет проходит с момента прекра-
щения существования ГДР, тем 
больше циничной лжи произно-
сится в адрес первого немецкого 
государства рабочих и крестьян. 
Как нас только не обзывают: 
«слуги русских», «агенты Крем-
ля», «убийцы»… Ни единого ру-
гательства для нас не пожалели. 
Все беды «холодной войны», в 
которой приняли участие обе 
стороны, были однобоко списа-
ны на ГДР. В ФРГ чаще всего 
ГДР называют «неправовым го-
сударством». С этой целью сни-
маются фильмы, публикуются 
романы, выстраивается пропа-
гандистская политика СМИ. В 
итоге буржуазия делает всё, что-
бы первая попытка строитель-
ства социализма на немецкой 
земле в глазах населения выгля-
дела чем-то криминальным. 

На самом же деле ГДР была 
первым немецким государст-
вом, никогда не ведшим войну: 
ни один солдат ГДР никогда не 
ступал на чужую территорию с 
боевыми заданиями. В одном 
этом заслуга Германской Демо-
кратической Республики. Уни-
кальность ГДР заключалась 
также в том, что треть населе-
ния Германии была выведена 
из-под гнёта германского ка-
питала на протяжении более со-
рока лет. С точки зрения наших 
политических оппонентов, 
именно этим ГДР провинилась 
больше всего — они нам этого 
никогда не простят. 

В этом контексте бывшие со-
трудники министерства госу-
дарственной безопасности изоб-
ражаются кровопийцами и на-
казываются нищенскими пен-
сиями. Однако, несмотря на ог-
ромные усилия властного аппа-
рата и СМИ ФРГ, системе уго-
ловного правосудия не удалось 
доказать ни одного случая пы-
ток, радиоактивного отравления 
оппонентов, применения пси-
хотропных веществ в отноше-
нии противников, пыток элек-
трошоком и прочих сказок 
СМИ ФРГ. До тех пор, пока ар-
хивы западногерманских спец-
служб не будут в свободном до-
ступе, как архивы министерства 
государственной безопасности 
ГДР, справедливая оценка дея-
тельности немецких спецслужб 
времён «холодной войны» не 
может быть дана. 

— Вас не удивляет, что «цвет-
ные революции» в Восточной Ев-
ропе устраиваются по одному и 
тому же сценарию? Не кажется 
ли вам, что ГДР в 1989 году явля-
лась испытательной лабораторией 
западных спецслужб? Предполо-
жение было бы очевидным, на-

блюдая за происходящим в Бело-
руссии… 

— Совершенно верно. В ян-
варе 1989 года из секретного 
циркуляра Белого дома мы узна-
ли, что Вернон А. Уолтерс, лич-
ный друг президента Буша вре-
мён ЦРУ, должен быть назначен 
новым послом США в Бонне. 
Уолтерс был человеком для 
«грязной» работы: в течение не-
скольких десятилетий ни одно 
преступление ЦРУ за пределами 
США не совершалось без его 
участия. Повсюду, где происхо-
дили перевороты против суве-
ренных правительств, не устраи-
вавших США, всплывало имя 
этого человека. Говорят, что 
Буш рекламировал должность 
посла в Бонне словами: «В Гер-
мании на карту поставлено всё!» 
Эта доктрина была частью гене-
рального плана новой адми-
нистрации США: Буш выступил 
с лозунгом, что Советский Со-
юз нужно сделать частью «об-
щества западных ценностей». 
Он провозгласил преодоление 
разделения Европы путём де-
монтажа социализма. Этот 
план обсуждался на саммите 
НАТО в Брюсселе в конце мая 
1989 года. Немецкое единство 
не было его самоцелью. Это 
был лишь этап на пути к тому, 
чтобы установить мировой 
диктат ценностей НАТО и ЕС. 

В принципе ничего не изме-
нилось. Карты разыграны: 
Минск — это всего лишь оче-
редной этап. Цель — Москва: от 
Минска до Москвы менее 500 
километров пути. Кольцо НАТО 
вокруг Российской Федерации 
должно замкнуться, а от Бал-
тийского до Чёрного морей дол-
жен протянуться санитарный 
кордон против России. Знаме-
нитая цитата из «Манифеста 
Коммунистической партии» как 
никогда актуальна: «Все силы 
старой Европы объединились 
для священной травли…» при-
зрака. «Призраком» вновь стала 
Россия. «Во всём виноваты рус-
ские» — этот образ врага мне 
был знаком ещё в детстве. Рос-
сия сопротивляется, и поэтому 
её демонизируют — провока-
ционные игры имеют глубокую 
историю. Для разрешения те-
кущей ситуации в Белоруссии с 
учётом остроты данного геопо-
литического контекста важно, 
чтобы руководство в Минске 
вместе с большинством населе-
ния искало пути, позволяющие 
избежать нежелательного раз-
вития дальнейших внутриполи-
тических событий. Это лучший 
способ остановить самопровоз-
глашённых «цветных револю-
ционеров». 

— Утверждается, что ГДР в 
1989 году была на грани банкрот-
ства… 

— Речь в основном идёт о глу-
боко укоренившемся антикапи-
талистическом потенциале, ко-
торый до сих пор существует в 
Восточной Германии. В заявле-
ниях о банкротстве ГДР скры-
вается то обстоятельство, что ре-
альный коллапс промышленно-
сти ГДР произошёл после при-
соединения ГДР к ФРГ. Сравни-
те сами: после Первой мировой 
войны 57% объёма производства 
по-прежнему выпускались по 
сравнению с довоенным уров-
нем 1913 года. После Второй 
мировой войны в 1946 году по 
отношению к довоенному уров-
ню 1938 года этот объём состав-
лял 42%, а в 1992-м, на волне 
приватизации государственной 
собственности, объём производ-
ства в бывшей ГДР по сравне-
нию с предпоследним составил 
жалкий 31%. Полным ходом 
шла распродажа госсобствен-
ности ГДР: 85% ушло владель-
цам с Запада, 10% — «за бугор» 
и чуть менее 5% активов оста-
лось на Востоке. 

Федеративная Республика 
унаследовала от ГДР около 8 ты-
сяч предприятий, 20 миллиардов 
квадратных метров сельскохо-
зяйственных угодий, 25 милли-
ардов квадратных метров недви-
жимости, леса, озёра, 40 тысяч 
магазинов и ресторанов, 615 по-
ликлиник, 340 корпоративных 
амбулаторий, 5,5 тысячи муни-
ципальных медпунктов, гости-
ницы, дома отдыха, значитель-
ные иностранные активы ГДР, 
патенты, объекты туризма и 
культурного назначения, права 
на интеллектуальную собствен-
ность и многое другое. ГДР оста-
вила в наследство Федеративной 
Республике не 400 миллиардов 
марок, как утверждается, а на-
циональное богатство в 1,74 
триллиона марок основных 
средств и 1,25 триллиона марок 
в производственном секторе, без 
учёта себестоимости земли и не-
движимости за рубежом. 

— Какие чувства испытывают 
восточные немцы после 30 лет 

аннексии ФРГ по отношению к 
России? 

— Есть замечательная комсо-
мольская песня «Дружба — 
Фройндшафт» с великолепными 
словами: «Всегда мы вместе, все-
гда мы вместе, ГДР и Советский 
Союз!» История сложилась ина-
че: ни Советского Союза, ни 
ГДР больше нет на карте мира. 
Но такие ценности, как дружба, 
солидарность, взаимное уваже-
ние и человеческая близость, ко-
торые объединяли граждан на-
ших стран, не устарели. Офици-
альные опросы показывают, что 
в Восточной Германии живёт 
больше «понимающих Россию», 
чем на Западе. СМИ ФРГ назы-
вают «симпатизирующими Рос-
сии» прежде всего тех, кто кри-
тикует официальную политику 
Федеративной Республики Гер-
мании по отношению к Россий-
ской Федерации. Тот факт, что 
таких людей в Восточной Гер-
мании больше, чем на западе, 
является частью позитивного 
наследия ГДР. Несмотря на то, 
что СМИ ФРГ пишут о фор-
мальной дружбе восточных нем-
цев и русских, я помню, что гер-
мано-советская дружба для мно-
гих восточных немцев была ис-
кренней. Термин «советский че-
ловек» для нас значил «друг». И 
в глазах многих русских ГДР бы-
ла другой, новой, антифашист-
ской Германией. 

— Чувствуете ли вы связь с 
Россией после всех этих лет? 

— Безусловно. Приезжая се-
годня в Москву, я встречаюсь со 
своими друзьями юности, в том 
числе с бывшими коллегами: 
первыми секретарями комсомо-
ла Евгением Тяжельниковым, 
Борисом Пастуховым и Викто-
ром Мишиным. Я с радостью 
вспоминаю поддержку со сто-
роны России: мой друг Е.М. Тя-
жельников организовал всерос-
сийскую кампанию солидарно-
сти с преследуемыми в ФРГ го-
сударственными деятелями Гер-
манской Демократической Рес-
публики — эта акция дала мне 
много сил. Мои товарищи из 
Коммунистической партии Рос-
сийской Федерации пригласили 
меня в 2017 году на празднова-
ние 100-летия Великой Ок-
тябрьской социалистической ре-
волюции. Это было самым яр-
ким событием в моей жизни с 
1989 года. С большим интересом 
я ознакомился недавно с новой 
статьёй товарища Зюганова 
«Русский стержень Державы». Я 
рад любому прогрессу в России 
и раздражён антироссийской 
пропагандой и клеветой на пре-
зидента Российской Федерации 
со стороны немецких СМИ. 

— Как вы оцениваете текущую 
политику федерального прави-
тельства в отношении России? 

— Меня беспокоит то, что у 
немецких высокопоставленных 
политиков и в высших эшелонах 
НАТО нет серьёзных размыш-
лений о России и её многона-
циональном народе. НАТО ве-
дёт политику конфронтации. За-
пад наказывает, санкционирует, 
порочит Россию. В «белой книге 
безопасности» ФРГ утверждает-
ся, что Россия более не является 
партнёром Германии, поскольку 
она якобы ставит под сомнение 
европейский мирный порядок. 
Кем же нам приходится Россия, 
если она не является партнёром? 
Врагом? Это и впрямь было бы 
вершиной искажения фактов. 
Что бы стало с Европой и ми-
ром, если бы Советский Союз 
не нанёс сокрушительный удар 
по германскому фашизму, не 
освободил бы пол-Европы от 
«коричневой чумы»? Современ-
ный мир постсоветской эпохи 
после развала Советского Союза 
ни более мирным, ни более 
справедливым не стал… 

Сегодня речь идёт о том, быть 
войне или миру. Стены в Берли-
не больше нет, но она отодвину-
та на восток. Это уже не стена 
между НАТО и Варшавским До-
говором, а между НАТО и Рос-
сией. Она проходит там, где фа-
шистская Германия 22 июня 
1941 года вторглась в Советский 
Союз. Конечно, демонстранты 
на улицах ГДР в 1989 году доби-
вались не этого. Но это положе-
ние дел должно заставить поли-
тиков всех немецких партий за-
думаться. Тридцать лет спустя 
после восстановления госу-
дарственного единства следует 
сказать: мир в Европе без России 
невозможен. Русофобии нет ме-
ста в немецкой политике! Не-
мецкие политики должны изме-
нить тон в отношении России, 
способствуя дружбе и сотрудни-
честву, а не разбрасываясь 
«санкциями» и «наказаниями». 
Никакой опасности от России 
не исходит. 

Беседу вёл 
Андрей ДУЛЬЦЕВ.

Эгон КРЕНЦ:

l Во время визита в Белоруссию.


